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Прорвало!
Урожайной на награды  
оказалась неделя между четвергами  
для белорусской олимпийской сборной.

Вадим Барщевский

Наконец-то в копилке команды – сразу три высшие награды. Кроме 
того, у нас появился «серебряный отлив» у медалей и пополнилась кол-
лекция «бронзы».

сергей мартынов подтвердил свои возможности и оправдал на-
дежды болельщиков и спортивных чиновников, заняв с результатом 
705,5 очков первое место в стрельбе из малокалиберной винтовки на 50 
метров. Это первое золото белорусской команды на Играх-2012 и но-
вый мировой рекорд. 

виктория азаренко после поражения от Серены Винус в одиноч-
ных соревнованиях по теннису и скромной для себя «бронзы» все же 
покорила вместе с максимом мирным высшую ступень пьедестала в 
Лондоне. Белорусская пара уверенно выиграла микст у англичан Лоры 
Робсон и Энди Маррея, который, кстати, выиграл олимпийское золото 
в одиночном разряде. 

Вне конкуренции в секторе для метания ядра чувствовала себя не-
превзойденная надежда остапчук, которая стала олимпийской чем-
пионкой в толкании ядра и кавалером ордена Отечества III степени. Ре-
зультат Надежды – 21,36 метра.

Наша «серебряная рыбка» александра герасименя завоевала сразу 
два вторых призовых места – сначала на дистанции 100, а потом – 50 ме-
тров вольным стилем.

Добавила в копилку тяжелоатлетической сборной в категории до 75 
кг с суммой 269 кг (121+148) весомую бронзу Ирина кулеша.

Женская байдарка-четверка в составе совсем юных для этого вида 
спорта Ирины помеловой, надежды попок, ольги худенко и мари-
ны полторан завоевала бронзовую медаль на дистанции 500 метров. 
Наша команда в финале показала результат 1.31,400. 

Татьяна Матвеева

Фестивальный  
город Витебск известен 
своими многочисленными 
культурными проектами 
далеко за пределами 
Беларуси. Но есть у нас  
один форум, о котором  
знает пока не так  
много людей, как хотелось бы,  
хоть в этом году  
ему уже и исполнилось  
десять лет.  
Это международный 
православный молодежный 
фестиваль «Одигитрия»,  
который пропагандирует 
духовное творчество. 

«Одигитрия» включает в себя две ча-
сти: с 1 по 4 августа в православном ла-
гере «Дружба» в деревне Вороны под Ви-

тебском проходит музыкальный кон-
курс, а с 5 по 9 августа участники фести-
валя идут крестным ходом в Смоленск. 
Завершается форум 10 августа в кафе-
дральном соборе этого древнего города, 
где проходят многолюдные торжества 
в честь иконы Божьей Матери «Одиги-
трия» (в переводе с греческого «путево-
дительница»).

Юбилейный фестиваль собрал по-
рядка 300 участников из разных горо-
дов Беларуси, России и Украины. Около 
ста человек из них приехали ради кон-
курса. Отметим, что у исполнителей ду-
ховной авторской песни считается пре-
стижным завоевать Гран-при витебской 
«Одигитрии». 

Поскольку количество конкурсантов 
в этом году было рекордным, то жюри 
под председательством поэта, певца и 
композитора из Воронежа сергея гре-
бенникова решило присудить сразу две 
высшие награды – среди юных и среди 

взрослых исполнителей. И обе достались 
россиянам. Молодежный Гран-при увез 
в Орел андрей коробко. Потрясающий 
голос юного артиста и лиризм его песни 
тронули весь Летний амфитеатр, где 3 ав-
густа прошел гала-концерт фестиваля. 
Взрослый Гран-при достался семейному 
ансамблю «Вдохновение» из Твери, в ко-
тором выступают сестры елена, анаста-
сия и екатерина бакун. 

Удивить строгое жюри было сложно. 
Но это прекрасно получилось у исполни-
телей православного рэпа. Таковых на ны-
нешнем конкурсе было двое: ансамбль 
братства в честь апостолов Петра и Павла 
из Дрогичина Брестской области и артем 
тальков из Толочина. В итоге солисты дро-
гичинского ансамбля олег седых, олег 
комисарчук и ксения кунац получили 
диплом 1-й степени в номинации «свобод-
ный стиль», а Артем стал лауреатом дипло-
ма 2-й степени в этой же номинации. 

окончание на 3-й странице

Когда сердце Поет о Боге

Участники  
гала-концерта  

фестиваля,  
который  
прошел  

вечером  
3 августа  
на сцене  
Летнего  

амфитеатра.

Фото предоставлено пресс-службой фестиваля «Одигитрия».

Детский ансамбль гусляров из Орла (Россия).
Протоиерей  

и писатель  
Александр  

Торик (Россия)  
– один  

из самых  
почетных  

гостей  
фестиваля.  

Автор  
православных  

художественных  
бестселлеров 

«Флавиан»  
и «Димон».

Фото Татьяны 
Матвеевой.

В. Азаренко и М. Мирный

Н. Остапчук С. Мартынов Фото sport.tut.by
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первые снИмкИ  
с белорусского  
спутнИка  
ожИдаются  
к концу августа
БелаПАН

Первые снимки с белорусского спутника 
пока не получены  
и ожидаются к концу августа. 

Об этом сообщил БелаПАН заместитель главного кон-
структора белорусской космической системы дистанционного 
зондирования Земли, главный инженер Научно-инженерного 
республиканского унитарного предприятия «Геоинформацион-
ные системы» НАН Беларуси олег семенов. «Вполне возможно, 
снимки появятся к концу августа, но в настоящее время гаран-
тировать этого нельзя», – сказал он. 

Ранее сообщалось, что первые космические снимки с белорус-
ского спутника появятся на второй неделе испытаний, когда бу-
дет выстроена вся система дистанционного зондирования Зем-
ли, определены настройки и режимы работы.

Запуск Белорусского космического аппарата был произведен 
22 июля 2012. 

нашлИ – ИзъялИ
Сергей Ермаков

В Поставском районе, в 150 метрах 
от границы, в лесу пограничники 
обнаружили 12 коробов сигарет.

Поиск лиц, причастных к противоправной деятельности, 
привел к находке в 550 метрах от границы еще одного тайника с 38 
коробами сигарет. Вся нелегальная табачная продукция изъята.

пострадалИ 
от стИхИИ
Всеслав Хилков

Во вторник, 7 августа, из-за порывов сильного ветра до 20 
м/с в регионе произошло аварийное отключение энергоснабжения  
в сотнях населенных пунктов. Наиболее пострадали Поставский, 
Городокский, Полоцкий и Докшицкий районы. Энергоснабжение 
всех пострадавших от ветра населенных пунктов восстановлено.

Вопрос. В свое время работал на малом предприятии. Об 
этом имеется соответствующая запись в трудовой книж-
ке, а предприятия давно нет. В архиве сведения о зарпла-
те отсутствуют. Как восстановить данные о зарплате? 
Владимир Федорович, Россонский район.

Ответ. Справка о размере зарплаты за время работы до 1 янва-
ря 2003 года, необходимая для начисления пенсии, выдается ра-
ботодателем на основании лицевых счетов и иных финансовых 
документов. А при его отсутствии – правопреемником, архивом, 
органом, осуществляющим государственную регистрацию юри-
дических лиц, индивидуальных предпринимателей либо другой 
организацией, в которой хранятся необходимые бухгалтерские 
документы. Если они утеряны, то сведения о размере заработка 
устанавливаются в суде. Там принимаются во внимание любые 
доказательства: расчетные листки и показания свидетелей, учет-
ная карточка члена партии и профсоюза, профсоюзный билет и т. 
д. Суд оценивает комплекс доказательств и выносит решение об 
установлении факта получения заявителем заработка за конкрет-
ный период и в определенном размере.

Вопрос. В нашем гаражном кооперативе возник спор по 
поводу суммы взносов. Кто может нас рассудить? 
Члены ГСК, Витебск.

Ответ. Сумма и порядок внесения взносов находится в компе-
тенции общего собрания кооператива. В случае несогласия с ре-
шением собрания можно обратиться в суд.

новости
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

Павел левинов

советы ПравозащитниКа

«ВК»

Этот знак должен быть установ-
лен у разрушающегося корпуса заво-
да, ставшего десятилетие назад струк-
турным подразделением более крупно-
го станкостроительного предприятия 
«Вистан».

К сожалению, средств на этот знак Ви-
тебск не имеет, поэтому городские вла-
сти поручили найти необходимые спон-
сорские деньги Витебскому областно-
му совету Белорусского общественного 
объединения ветеранов войны и труда.

Если найдутся желающие помочь в 
благородном деле увековечивания тру-

довой памяти витебских станкостро-
ителей, то средства можно перечис-
лить на следующие реквизиты: фи-
лиал №200 Витебского областного 
управления ОАО «АСБ «Беларусбанк», 
№3135087500020, код 150801635, «Для 
строительства памятного знака за-
воду имени Коминтерна».

Всеслав Хилков
По материалам официальных сайтов.

Экипажи комбайнеров теперь 
будут трудиться до двух часов ночи. Для 
реализации данного решения вводится 
трехсменный режим работы.

Организация ночной уборки позво-
лит аграриям повысить набранные тем-
пы работы с 3,5%-4% в день примерно до 
5 с лишним процентов. 

Пока в Витебской области скошено 
около 50% зерновых площадей. Общий 
намолот при средней урожайности 32,4 

ц/га составил 740 тыс. т зерна. В лидерах 
по урожайности – Верхнедвинский, Ор-
шанский и Чашникский районы (око-
ло 40 центнеров с гектара). В большин-
стве районов она составляет 30-35 ц/га. В 
Браславском, Россонском и Сенненском 
намолачивают менее 30 центнеров.

БелаПАН 

Как сообщила через неделю по-
сле начала учений пресс-служба Мини-
стерства обороны, в соответствии с их 
замыслом подразделения уже на первом 
этапе отработали вопросы перевода с 
мирного на военное время, подготовки 
и ведения боевых действий при отраже-

нии ударов с воздуха. В ходе второго эта-
па учений личный состав совершит марш 
железнодорожным и воздушным эшело-
нами в новый позиционный район. 

Основные цели учений: оценка способно-
сти и готовности органов военного управ-
ления и привлекаемых войск к выполне-
нию задач по предназначению; повышение 
выучки расчетов в ходе выполнения учеб-

но-боевых задач в местах постоянной дис-
локации; отработка вопросов передислока-
ции соединений и воинских частей в новый 
позиционный район, перемещения внутри 
позиционных районов, восстановления бо-
еспособности и выполнения там боевых 
стрельб; повышение практических навыков 
личного состава подразделений и воинских 
частей при отражении воздушных ударов. 

БелаПАН 

Как сообщил БелаПАН началь-
ник департамента по гражданству и ми-
грации белорусского МВД алексей бе-
гун, «вопрос находится в высокой сте-
пени готовности». Эксперты договори-
лись, что в четвертом квартале этого года 
Россия передаст Беларуси свои предло-
жения относительно органа, который с 
ее стороны будет координировать рабо-
ту по обмену базами данных. 

По словам Бегуна, в белорусской базе 
данных находятся сведения примерно 
о 100 тысячах граждан, которым по тем 
или иным причинам временно ограни-
чен выезд за рубеж, и эта цифра не по-
стоянна, в российской – порядка 1 мил-
лиона. 

Представитель МВД подчеркнул, что 
на сегодняшний день в белорусской базе 
нет данных ни одного оппозиционера, 
который был бы туда включен незакон-
но. Те данные, которые попали в базу «в 

силу технического сбоя, погрешностей», 
проверялись МВД и исключались. Судя 
по словам Бегуна, речь идет о сведениях 
в отношении 25 граждан. 

На заседании был доработан проект 
белорусско-российского соглашения, 
предусматривающего взаимное призна-
ние решений об отказе во въезде на тер-
риторию Союзного государства граждан 
третьих стран. Этот документ будет на-
правлен на согласование в госорганы Бе-
ларуси и России. 

оБмен данными о невыездных
Проект белорусско-российского соглашения об обмене базами данных  
лиц, в отношении которых действуют ограничения на выезд,  
и протокол к нему обсуждались 7-8 августа в Минске на 11-м заседании 
межгосударственной межведомственной рабочей группы по выработке рекомендаций 
по проведению согласованной миграционной политики. 

Учения ввс и войсК Пво БеларУси
С 31 июля по 15 сентября проводятся оперативно-тактические учения с боевой 
стрельбой с войсками Западного оперативно-тактического командования Военно-
воздушных сил и войск противовоздушной обороны Вооруженных сил Беларуси. 

Памятный знаК  
ветеранам-станКостроителям

В 135-летнюю годовщину  
Витебского завода мельничного оборудования, которому уже в советское время,  
в 1922 году было присвоено название «имени Коминтерна»,  
городские власти приняли решение  
увековечить легендарную историю предприятия памятным знаком.

на ночной  
режим раБоты

Председатель Витебского облисполкома Александр Косинец принял решение  
«с целью повышения темпов уборочной кампании»  
перевести аграриев Витебщины почти на круглосуточный режим работы.Фото  

В. Соснина
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Владимир Жигулов

На почве алкоголизма все наши 
беды. Особенно страдают дети. Не зря по 
этому поводу уже существует государ-
ственная программа, которая предусма-
тривает спасение подрастающего поко-
ления. К сожалению, благое намерение 
зачастую остается лишь на бумаге. 

Нечто подобное происходит в одной 
из деревень глубинки Витебщины. По 
этическим соображениям не будем ука-
зывать ни место событий, ни подлинные 
имена действующих лиц. 

Еще 18 лет тому назад восьмиклассни-
ца Надя Мячикова родила мальчика. С тех 
пор учеба в школе для нее закончилась. Ос-
вободившись от учебников и учительской 
опеки, молодая мама увлеклась алкоголем. 
Собутыльников было предостаточно. Вско-
ре один из них – Сергей Жулев – стал ее за-
конным мужем. У супружеской пары по-
явились на свет одна за другой, с разницей 
в один год, девочки, Оля и Нина. Посколь-
ку папа и мама «квасили» беспробудно, то, 
естественно, дети не могли нормально раз-
виваться. Росли девочки без присмотра и 

родительского нравоучения. К школе не 
были подготовлены: умственно отсталых 
девочек необходимо обучать по специаль-
ной программе: олигофренопедагогике. По 
словам директора школы, старшая Оля Жу-
лева учится в 6 классе, но ее умственное раз-
витие на уровне учеников начальных клас-
сов. Правда, Оля физически развита.

Местные «донжуаны» то и дело загля-
дывались на пышногрудую девчушку. Да и 
сама она с удовольствием демонстрирова-
ла в компаниях мужчин свои прелести. Не 
понимала девчонка, чем может закончить-
ся общение с дядями. Кстати, родной папа 
Оли и Нины уже давно связал свою судьбу 
с другой многодетной женщиной, где тоже 
все в семье, от мала до велика, бражничали 
не просыхая. Жена-хозяйка тоже не усту-
пала своим домочадцам-мужчинам по ко-
личеству поднятых стаканов с вином. Эти 
«чернила» на селе – незаменимое средство 
для выпивох, к которому они быстро при-
выкают и становятся потенциальными на-
полнителями казны. 

Старший пасынок Жулева, как только 
захмелеет, тут же брал в руки кол и начи-
нал бить окна у соседей. Бывало, не брез-

говал и воровством. За такие злодеяния 
дебошира сельчане окрестили «стеколь-
щиком». И только после того как «сте-
кольщика» милиция определила в ЛТП, 
соседи вздохнули с облегчением.

Средний пасынок Александр отли-
чался по-своему. Несмотря на то что был 
женат, любил сходить «налево», особен-
но, когда хмель кружил буйную голову. 

Оля Жулева в тот вечер, как обычно, 
скучала возле «кабака». Вскоре пред деви-
чьими глазами предстал знакомый чело-
век. Они поняли друг друга с полуслова. 
Недолгая беседа закончилась постелью...

Трудно сказать, кто надоумил школь-
ницу обратиться в милицию: дескать, из-
насиловали, и она забеременела. Суд при-
говорил насильника к 8 годам лишения 
свободы. Осужденный с вердиктом не 
согласился: мол, секс был обоюдно при-
ятным. К тому же не могла Оля забереме-
неть от бесплодного мужчины. Пришлось 
следствие с участием прокуратуры возоб-
новить. Потерпевшая дала более обшир-
ные показания. Оказывается, дядя с де-
вочкой не только занимался любовью, но 
и пил водку. На этот раз Фемида оказалась 

более строгой и добавила «парубку мо-
торному» еще 4 года отсидки за колючей 
проволокой за растление малолетки. Зеку 
придется выплачивать и 7 миллионов по 
иску за моральный ущерб. Поделом.

Теперь следствию предстоит выяс-
нить, от кого же было зачатие плода уче-
ницы 6 класса? В деревне говорят, что 
Олю видели со многими мужчинами. А 
родной отец на суде дал показания, что 
однажды случайно увидел свою дочку в 
чем мать родила, а рядом, возле кровати 
падчерицы – очередного отчима, спешно 
натягивающего трусы.

Медицинская комиссия с участи-
ем психиатра пришла к выводу, что бе-
ременность Оли Жулевой необходимо 
прервать, хотя плоду уже было 15 недель: 
не пускать же на свет ей подобных. Их и 
так предостаточно. Когда плод шевелил-
ся в утробе, то девочка стучала себя по 
округлившемуся животу, приговаривая: 
«Молчи, не мешай!» 

Кстати, Надежда Мячикова-Жулева 
уже побывала замужем несколько раз. 
Теперь у нее 5 детей. Только 18-летний 
сын живет отдельно, остальные четверо 

– с ней. Последнему мальчику исполни-
лось недавно 3 года. 

Демографическую проблему Бела-
руси таким путем не решить. А педофи-
лов не мешало бы подвергать кастрации, 
дабы не бояться детям покушения на их 
здоровье, а то и жизнь. 

Школьные педагоги опасаются за 
судьбу Олиной сестры, ведь ее умствен-
ное развитие идентично. Они обрати-
лись с ходатайством к властям района о 
принятии мер по лишению родительских 
прав многодетной мамы. Однако напра-
шивается вопрос: где же были раньше 
школьные педагоги, милиция, сельская 
власть, «новые комсомольцы»? Похоже, 
БРСМовцы дальше своих светлых каби-
нетов в народ не ходят. А в деревнях, ка-
жется, притупилось сострадание к ближ-
нему. Даже к убогому и обездоленному! 

В конце концов, давно настало время 
бить в набат, ведь Беларусь в первой де-
сятке стран мира по количеству употре-
бляемого алкоголя на душу населения. И 
вот результаты.

Итоги прокурорского  
расследования сообщим. 

сельсКая Педофилия, 
или ПроБлемы демографии

Не секрет,  
что народ в Беларуси 
катастрофически 
спивается. 

социУм

дУховность оПрос «вК»

ну, И  
как вы отдохнулИ  
этИм летом?
Ирина петровна, пенсионерка:
– Мой отдых удался. На 10 дней съездили на Азовское море. 

Попали удачно: тепло, народа в июне было мало, поэтому получи-
лось недорого. Потом – дача. Тоже, по-своему, доставляет удоволь-
ствие. Вот, сажаю клубнику и представляю, как внуки будут ее есть.

ольга, молодая мама:
– Отдыхать с маленьким ребенком трудно. Отдых вме-

щается в одно слово: выспаться. Но были выезды к реке с шаш-
лыками, поездка в деревню к бабушкам-дедушкам… В общем, 
немножко отдохнули.

людмила Ивановна, библиотекарь:
– Считаю, что лето неудачное. Плохая погода, а уехать 

куда-то, нет средств. Здоровье подводило. В итоге, отдых не удался.
Инга, художница:
– Отдохнула прекрасно. Сменила обстановку, работала 

на пленэрах. Удалось пообщаться с новыми интересными людь-
ми, много поработать, набраться новых впечатлений. Считаю, 
что мой отдых удался.

наталья Ивановна, домохозяйка, германия:
– Да, отдых отчасти удался. Повидались с родственни-

ками, которые живут за полторы тысячи километров от нас, по-
бывали в Беларуси, где можем быть нечасто. Погода, правда, не 
радовала, но это не слишком мешало отдыху.

александр, индивидуальный предприниматель:
– Отдыха пока не было. Занят очень. Нет времени на от-

дых, и не знаю, когда оно появится. Но отдохнуть очень хочет-
ся: планы строю.

сергей, председатель гск:
– Все свои планы на лето осуществил: съездил на роди-

ну в Россию, повидался с братом. Это дает определенный заряд 
для дальнейшей жизни – родственная подпитка много значит. 
Теперь с новыми силами – за работу.

татьяна Ивановна, учитель:
– Никуда далеко не ездила: финансовые возможно-

сти не позволяют. Уехала в деревню к маме, хотела побыть в ти-
шине, но не очень получилось. Много людей собралось. Суета, 
движение не дали отдохнуть. А я люблю отдыхать в тишине и 
одна – так уж привыкла.

нина дмитриевна, служащая:
– Погода была разная, но отдых – нормальный. Жару 

переношу трудновато. Отпуск провела в Беларуси, сменив толь-
ко город. Погуляла по столице, отвлеклась от повседневной су-
матохи. Сам факт отпуска уже позволяет отдохнуть.

александр, страховой агент:
– У моего тестя в июне обнаружили онкологию, а ему нет 

еще и 60-ти. И какой нам теперь отдых – больница, лекарства?
виктор, студент:
– Денег на хороший отдых пока нет, у родителей тоже. 

В палатках на озерах с друзьями: рыбалка, костер, песни – та-
кой вот отдых.

василий петрович, пенсионер:
– У нас, пенсионеров, вся оставшаяся жизнь – сплош-

ной отдых, что б ему пусто было!
подготовила алена жуковская

окончание.
начало на 1-й странице
Открытием праздника духовной пес-

ни стал детский ансамбль гусляров «Бла-
говест» из Орла. Фестивальная публи-
ка восхищенно рассматривала и гусли 
(казалось, что на нас повеяло духом ста-
ринных русских былин!), и самих арти-
стов из этого коллектива, одетых в яркие 
фольклорные костюмы. Как рассказа-
ла руководитель ансамбля тамара зем-
лина, в современной России гусли почти 
забыты: «Так, в Орловской области есть 
один коллектив гусляров – это мы». «Бла-
говест» был впервые на «Одигитрии», но 
на память об участии в нем увез диплом 
2-й степени в номинации «ансамбль». 

Всего жюри присудило 32 диплома в но-
минациях: «исполнитель», «автор-испол-
нитель», «ансамбль», «поэт», «свободный 
стиль», «дуэт», «семья», «композитор». 

Помимо конкурсного состязания, ла-
герь в Воронах жил и другими яркими 
творческими и духовными событиями. На 
фестивальной сцене состоялась театраль-
ная премьера: самодеятельные артисты из 
Витебского православного молодежно-
го братства во имя святого праведного 
Иоанна кронштадтского показали ми-
ниатюру «Гостиница твоего сердца». Ве-
чером 2 августа в лагере «Дружба» закру-
жил молодежный бал. Но танцевать на 
нем могли не только юные организаторы 
фестиваля, а все желающие. И нужно было 
видеть счастливые глаза дам бальзаков-
ского возраста, которых приглашали на 
вальс молодые парни. «Ах, я же вернулась в 
свою студенческую юность!» – воскликну-
ла одна из женщин, обмахиваясь веером. 

Успехом пользовались и мастер-клас-

сы: по колокольному звону, оригиналь-
ной женской прическе, ткачеству, соло-
моплетению, лепке из глины, изготовле-
нию украшений, завязыванию платков. 
Но если научиться красиво завязывать 
шейный платок нетрудно, то вот освоить 
азы колокольного звона получилось не у 
всех. Ведь для этого нужно иметь хоро-
шее чувство ритма! 

Были на фестивале и почетные гости 
из Москвы: епископ бронницкий Иг-
натий, руководитель Синодального от-
дела по делам молодежи при Московской 
патриархии, известный проповедник и 
миссионер, протоиерей олег стеняев и 
писатель, протоиерей александр торик. 
Книги последнего называют «православ-
ными бестселлерами». 

После того как отзвучали последние кон-

курсные трели, на фестивале наступил се-
рьезный момент. Люди стали готовиться к 
колоссальному духовному и физическому 
испытанию – крестному ходу. Он отпра-
вился из лагеря в Воронах утром 5 августа. 
Впервые в паломничество в Смоленск от-
правилась инвалид-колясочник – рена-
та рабковская из витебска. Преодолевать 
расстояние до российского города ей помо-
гали другие крестоходцы: они по очереди 
катили ее коляску, решали бытовые труд-
ности, с которыми сталкивается человек с 
ограниченными возможностями. 

Рената говорит, что молитва в крестном 
ходу особенно сильна. «Она даже горы с 
места сдвигает, а не то, что инвалидную 
коляску. Надеюсь, что с Божьей помощью 
я пройду этот путь», – уверена эта муже-
ственная девушка.

Когда сердце Поет о Боге

Владимир  
Шенкорук (Киев),  
Артем Тальков  
(Толочин),  
Андрей Коробко 
(Орел).

Фото  
предоставлены  
пресс-службой  
фестиваля  
«Одигитрия».

На фестивале  
работала  
школа звонарей,  
где каждый  
желающий  
мог научиться  
основам  
колокольного 
звона.
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беларусь  
серьезно нарушИла  
стандарты  
межгосударственных  
отношенИй

«Высылка шведского посла из Беларуси режимом Лука-
шенко является серьезным нарушением стандартов межгосу-
дарственных отношений», — заявил министр иностранных дел 
Швеции Карл Бильдт. 

В свою очередь, пресс-секретарь МИД Беларуси андрей сави-
ных заявил, что белорусская сторона не выдворяла посла Швеции, 
а просто «внезапно» не продлила его аккредитацию, а также отме-
тил, что за 7 лет деятельность шведского посла была направлена 
на разрушение белорусско-шведских отношений. Таким образом, 
семь лет белорусский МИД терпел-терпел, да и поддержал посла в 
его стремлениях — все-таки разрушил эти отношения.

По словам пресс-секретаря, «принятое решение находится ис-
ключительно в плоскости двухсторонних отношений». Но по-
хоже он недооценил сплоченность стран ЕС: в скором времени 
пройдет заседание Совета министров этих стран. Стоит пом-
нить, что в ЕС действует принцип солидарности: если затронута 
одна страна, то ее проблемы становятся проблемами всех стран 
Евросоюза. Поэтому в любом случае мы увидим проявления ев-
ропейской внешнеполитической солидарности.

Высказался по поводу накалившейся ситуцации и виновник 
торжества, основатель шведской пиар-компании Studio Total пер 
кромвелл, сообщив, что посол в Минске ничего не знал об акции.

Появившуюся в СМИ информацию о том, что в СМС-
сообщениях шведов упоминалось имя Стефан, Кромвелл объяс-
нил так: «Стефан» — это очень распространенное имя в Швеции, 
примерно как в Беларуси Андрей или Сергей. Так зовут нашего фо-
тографа». 

– По моему мнению, Лукашенко не знает, что ему делать, и поэ-
тому совершает крайне иррациональные поступки», — добавил 
Кромвелл.

К 8-му августа все сотрудники посольства Беларуси в Швеции 
в полном составе отозваны из этой страны. Белорусские власти 
предложили покинуть страну и всему шведскому посольству, 
причем до 30 августа.

Верховный представитель Евросоюза по вопросам внешней 
политики и политики безопасности кэтрин эштон заявила, что 
решение Минска в отношении даже одного эрикссона «наруша-
ет нормы отношений между государствами».

Ситуация вокруг посла Швеции и возможные меры реагирова-
ния со стороны ЕС будут рассмотрены на ближайшем заседании 
комитета по вопросам политики и безопасности в Брюсселе, со-
общила еврокомиссар.

егу будет жИть
Директор Европейской службы  
внешних действий Дэвид О’Салливан  
в ходе визиа в учебный корпус ЕГУ  
заявил о намерении Брюсселя  
продолжать поддерживать 
Европейский  
гуманитарный университет, сообщает  
сайт этого университета.

о’салливан в курсе того, что ЕГУ — единственный бело-
русский университет, который может преподавать свободное от 
идеологии знание, и даже назвал эту ситуацию «полем битвы идей».

ЕГУ был основан в 1992 году в Беларуси, однако в 2005 году под 
давлением белорусских властей был вынужден переехать в Виль-
нюс. В настоящее время университет насчитывает 1.800 студентов, 
большинство из которых являются гражданами Беларуси. 

БеларУсь – евросоЮз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов

Посол Швеции Стефан Эрикссон. Фото  jampo.com.ua

БелаПАН

Лидер движения  
«За Свободу»,  
соперник Лукашенко  
на выборах-2006  
Александр Милинкевич 
пошел-таки  
на парламентские выборы,  
по отношению  
к которым  
оппозиция раскололась  
на два лагеря.  
Он выдвигается  
по столичному  
Уручскому 109-му округу.

Фишка программы Милинкевича – 
европеизация страны через реформы. Не уто-
пия ли, когда официальный Минск кайфует от 
российского энергетического наркотика и обо-
стряет конфликт с Евросоюзом? Об этом с по-
литиком беседует корреспондент БелаПАН.

– вы заявили, что собираетесь предло-
жить избирателям программу реформ для 
беларуси с учетом опыта и ошибок пост-
коммунистических стран ес – эстонии, 
словакии, польши, чехии и других. в ка-
кой стадии эта программа, и в какой фор-
ме вы собираетесь ее презентовать?
– В округе, где я выдвигаюсь, специалисты 

провели по нашей просьбе социологическое 
исследование. Так вот, под 90% говорят о необ-
ходимости экономических реформ.

Люди понимают, что нужна модернизация, 
нужны новые технологии, конкурентная про-
дукция. И, чего раньше не было, большинство 
отмечает важность политических реформ. 
Прежде говорили: дайте нам заработать, а си-
стему не трогайте. Теперь начинают понимать 
связь между первым и вторым.

– на сайте «народной программы» под-
черкивается: вот, мол, каждый белорус 
может сказать свое слово о путях транс-
формации страны. но народ в основном 
пассивен. И потом, не наивно ли надеять-
ся, что доярки и токари сядут за концепту-
альные разработки? реформы разрабаты-
вают эксперты. не пахнет ли «народная 
программа» показухой?
– Название не означает, что программу пи-

шет народ. В ее создании участвовали более со-
рока экспертов, аналитиков. Они выработа-
ли свои рекомендации насчет реформ в эконо-
мике, финансовой сфере, медицине, образова-
нии... А «народная» означает, что эти люди вы-
езжали в разные города и обсуждали програм-
му в целевых группах. То есть выносили идеи в 
народ. Точнее, на суд тех, кто работает в соот-
ветствующих отраслях. Конечно, это не озна-
чает, что эксперты впихивают в программу все 
предложения. 

К слову, когда обсуждали реформу ЖКХ, к 
нам даже профильный министр пришел. Хотя 
в целом, признаться, чиновники вниманием 
не балуют, но мы их все равно настойчиво при-
глашаем.

Зато вот социал-демократ валерий фро-
лов, который тоже выдвигается в депутаты, 
недавно заглянул и выразил желание позаим-
ствовать кое-какие идеи из «Народной про-
граммы». Так что продукт востребован!

Второй момент. Мы поставили цель, чтобы 
обсуждение программы подтолкнуло людей 
помечтать о новой Беларуси. Чтобы не только 
жаловались на негатив.

Наконец, третья задача – поднять волну 
дискуссии, какие же реформы нужны стране.

– И какие же прежде всего, на ваш взгляд?
– Если мы хотим экономического прогрес-

са, надо развивать малый и средний бизнес, это 
общеизвестно. Приватизация – не самоцель, но 
без нее не обойтись. 

Когда мы говорим о модернизации, то надо 
честно признать: здесь главные партнеры – не 
Россия, не Китай и не Венесуэла, а Европей-
ский союз. И не следует кивать, что там кризис. 
Как раз в кризисное время важно инвестиро-
вать в новые технологии и использовать ту от-
носительно дешевую и квалифицированную 
рабочую силу, которая у нас есть.

То есть европейцы заинтересованы, другое 
дело, что инвестиционный климат у нас остает-
ся скверным. Под инвестиции следует подвести 
стабильное, благоприятное законодательство.

И, конечно, важно децентрализовать 
управление экономикой.

– а как вы собираетесь учить белорусов 
реформам на опыте и ошибках постком-
мунистических стран ес?
– Пока используем информацию из интер-

нета, но после выборов начнем работу с экс-
пертами из Литвы, Чехии, Польши, Эстонии, 
Словакии и других стран – новых членов ЕС. 
К нам даже легендарный Бальцерович готов 
приехать. Все-таки польский опыт трансфор-
мации в основном позитивен.

– но многие ли белорусы готовы, как в 
свое время поляки, терпеть лишения, 
шоковую терапию?
– В принципе я не считаю ее злом. Если боль-

ному нужна хирургическая операция, нелепо 
резать понемножку на протяжении нескольких 
дней. Но в Беларуси, возможно, придется делать 
реформы медленнее, чем хотелось бы. Мы про-
скочили тот момент после распада СССР, когда 
можно было сделать шоковую терапию.

– хотят белорусы перемен или нет – что от 
них зависит? ведь, по сути, все в стране ре-
шает один человек. а он, мягко говоря, ни-
когда не выглядел большим привержен-
цем реформ. к тому же сейчас россия под-
бросила пряников. зачем режиму искать 
добра от добра?
– Экономический анализ показывает: спасе-

ние для нас не там, оно – временное. Да, россий-
ская помощь помогает пока удержать предкри-
зисную ситуацию, но кризис все равно надви-
гается. И потом, Москва ничего не дарит просто 
так, она требует сдачи лучших активов, по сути – 
сдачи экономики. Эти жесткие условия Кремля 
плюс угроза введения российского рубля все же, 
я думаю, должны подтолкнуть власть к опреде-
ленным преобразованиям в экономике.

Еще один фактор – вступление России в 
ВТО. Завтра, когда рынок Таможенного союза 
будет открыт миру, когда снизятся пошлины, 
когда Москва будут вынуждена поднять цены 
на газ, нефть, многие белорусские товары ока-
жутся неконкурентоспособными. Возникнут 
большие проблемы со сбытом тех же МАЗов, 
тракторов «Беларус».

Во власти есть люди, которые понимают, 

что благоприятная конъюнктура за счет Рос-
сии – это временно. И здесь стопроцентно воз-
никает необходимость поправлять отноше-
ния с Европой.

Потому не исключаю, что реформы может 
начать и эта власть. Если не начнет – их будут 
делать другие.

– среди обозревателей бытует мнение: мол, 
инициативу «европейский диалог о модер-
низации с беларусью» брюссель выдви-
нул, чтобы дать отцепного, показать, что 
не поставил крест на «последней диктату-
ре европы». Инициативу критикуют за сы-
рость, а самое главное – за отсутствие яс-
ных перспектив реализации. власть уже 
показала, что не хочет в ней участвовать, 
а без ее политической воли все наработ-
ки экспертов опять пойдут в стол, как это и 
было ранее. в чем здесь новизна?
– Прежде всего, я не думаю, что Евросоюз 

должен писать нам план реформ. Этим должны 
заниматься люди, которым реформы предсто-
ит реализовывать.

Между тем серьезной дорожной карты вы-
хода из кризиса, плана трансформации нет ни 
у власти, ни у оппозиции. А ведь под модерни-
зацию, под некий – в идеальном случае – но-
вый плана Маршалла для Беларуси необходи-
мо серьезное обоснование. Кроме того, к лю-
дям, которые реализуют план реформ, должно 
быть большое доверие. Но у власти такого кре-
дита доверия нет. Одним из вариантов мог бы 
стать круглый стол с гражданским обществом, 
с оппозицией в широком смысле слова.

Сегодня это кажется утопией, но может 
стать реальностью при углублении кризиса. В 
коммунистической Польше власти тоже долго 
не хотели садиться с «Солидарностью» за кру-
глый стол… Но бывают в истории ситуации, 
когда диалог – единственная возможность из-
бежать кровавого варианта.

История Европы показывает: авторитар-
ные режимы, диктатуры – возьмите «черных 
полковников» в Греции, режим Франко в Ис-
пании – или уходили сразу, или были вынуж-
дены постепенно уступать и сдаваться, и всег-
да причиной становилась экономика. 

Ну, а пока большая проблема еще и в том, 
что Лукашенко и Евросоюз не доверяют друг 
другу. После Площади сюжет разворачивался 
по принципу «око за око, зуб за зуб».

– И продолжает разворачиваться, судя 
по фактической высылке из беларуси 
шведского посла стефана эрикссона…
– Обеим сторонам важно сохранить лицо: бе-

лорусскому режиму – авторитарное, Брюсселю – 
демократическое. Между тем без коммуникации 
никакой диалог не возможен. Каждая из сторон 
должна сделать какие-то шаги навстречу.

При этом позицию ЕС в вопросе о полит-
заключенных я считаю высоконравственной. 
И здесь мяч на стороне Минска, политузники 
должны быть освобождены.

алеКсандр милинКевич: 

все диКтатУры  
ПодКашивала эКономиКа

Фото udf.by
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Виктор Малишевский

Верите ли вы в инфляцию, как Белстат 
верит в среднюю зарплату? 

А знаете ли, что каждый месяц Белстат зачем-то выстав-
ляет два (!) варианта средних цен месяца, отличающиеся где-то 
на 15%. При этом честно предупреждает: «средние цены не всег-
да могут быть использованы для характеристики динамики цен». 
Это норма. Всегда подозревал, что в стране рост цен и инфляция 
– разные вещи. 

Обед в минской столовой из 4-х блюд стоит 11 136 рублей. Это в 
среднем, значит, где-то можно пообедать дешевле. Но тут Белстат 
сообщает мне, что чашка кофе «в организациях быстрого обслу-
живания» в Минске почти в два раза дороже обеда в столовой – 20 
650 рублей. Странно, нет?

В Гродно кофе в 4 (!) раза дешевле минского. И самые дорогие ре-
сторанные обеды – тоже в Гродно: 59 тысяч руб. В Минске на эти 
59 тысяч можно накрыть обед на двоих или позволить себе три ча-
шечки кофе. В Гродно – хватит пообедать одному или выпить 12 (!) 
кофе. Фигня, что по Белстату кофе растворимый и кофе нераство-
римый в Гродно стоит… дороже минского кофе. И намного.

Обед в ресторанах города Витебска стоит в среднем 53 тыс. 
руб. А галстук витебчанин покупает за… 47 тыс. руб. Галстук де-
шевле обеда. Живут же, люди, да. В Минске вот галстук дорогой 
– 114 тыс. руб. или 13 долларов. Это 4 ресторанных обеда. И уже 
задумаешься, нужен ли тебе этот  галстук… 

Средняя цена на говядину без кости в Минске, как на галстук, – 
113 тысяч. В Бресте – только 68 тысяч рублей. Тоже – как галстук, 
но в Бресте! Это такое ценообразование, от галстука, да? Непонят-
но только, отчего тогда свинина в Бресте дороже минской…

Платье минчанки – та-та-та-там – стоит... 159 тысяч руб.! Это 
20 долларов! Говядина или всё же платье, м? А вот бедные моги-
левчанки одеваются в платья за 427 тысяч рублей! Это 6 кг говя-
дины. Выбора нет, дорогая, извини.

Солёная и копчёная деликатесная рыба самая дешёвая в Гоме-
ле: 81 тысяча руб. кило. В Минске на 20 тысяч дороже. Но вот в 
Могилеве за кило копченой рыбы просят аж... 155 тысяч рублей. 
Ну, странно же, нет? 

Но самое необъяснимое: рыба соленая и копченая (не делика-
тесная) в Гомеле стоит дороже рыбы деликатесной. Наверное, 
это как-то объяснимо. Потому что в Могилеве рыба деликатесная 
в три раза дороже обычной. Но если Белстат такое не смущает, 
тогда и я за инфляции наши спокоен…

Представьте себе минчанку, одетую от Белстата: в платье за 159 
тысяч, трусы – за 20.700, туфли летние – за 181 тысячу и подкра-
шенную губной помадой за 21.900.

Теперь представьте это всё на себе. И – обедать в столовку…

Почему нужно 
упразднить  
должность  
президента?
Возложение функций главы го-

сударства на председателя парламента 
даст колоссальную экономию государ-
ственных средств за счет ликвидации ор-
ганов и прочих структур, которые были 
образованы при А.Лукашенко. Вместо 
десятков тысяч сотрудников, обслужи-
вающих интересы и безопасность одного 
человека, при новом председателе парла-
мента будет работать небольшая канце-

лярия со штатом 5-7 человек.
Упразднение института президентской 

власти вернет белорусскому обществу спо-
койствие и безопасность, защитит граждан 
от произвола людей из «команды президен-
та». Диктатура не может повториться.

В деятельности государственного ап-
парата восстановится принцип разде-
ления властей на законодательную, ис-
полнительную и судебную, реализуется 
принцип верховенства закона, будет обе-
спечиваться уважение к правам и свобо-
дам граждан, а также возможность их за-
щиты на национальном и международ-
ном уровнях.

Для председателя (спикера) парламен-
та выполнение президентских обязанно-
стей станет дополнительной нагрузкой по 
отношению к его непосредственным обя-
занностям. Однако эта нагрузка не будет 
значительной и обременительной. В то же 
время передача председателю парламен-
та некоторых функций главы государства 
не может привести к узурпации власти со 
стороны этого лица.

Во-первых, председатель парламента 
будет заниматься преимущественно ор-
ганизационной работой в парламенте 
и лишь время от времени осуществлять 
функции главы государства, например, 
награждать государственными награда-
ми, представлять государство в отноше-
ниях с другими государствами, подписы-

вать международные договоры, законы, 
принимать верительные и отзывные гра-
моты дипломатических представителей 
иностранных государств. 

Отметим, что в Беларуси (со дня провоз-
глашения государственного суверени-
тета и до вступления в должность перво-
го президента) имеется опыт совмещения 
должностей председателя парламента и 
главы государства. В частности, эти долж-
ности совмещали (и небезуспешно. – Авт.) 
С.С.Шушкевич и М.И.Гриб.

Следует также иметь в виду, что некото-
рые полномочия главы государства, тре-
бующие коллегиального обсуждения, мо-
гут осуществляться не лично председате-
лем, а президиумом парламента. Среди 
таких полномочий: решение вопросов о 
приеме в гражданство Республики Бела-
русь, его прекращении и предоставлении 
убежища; награждение государственны-
ми наградами; осуществление помилова-
ния осужденных; назначение и отзыв ди-
пломатических представителей Респу-
блики Беларусь в иностранных государ-
ствах и при международных организаци-
ях; введение чрезвычайного положения; 
приостановление забастовки; введение на 
территории Республики Беларусь военно-
го положения; объявление полной или ча-
стичной мобилизации.

Во-вторых, председатель парламента 
по своему статусу будет выступать как 

первый среди равных: как депутат, как 
член президиума, как лицо, которому до-
верено исполнение некоторых обязанно-
стей главы государства. Такое положение 
обеспечит доступность этого лица, учет 
им мнения других лиц при решении во-
просов своей компетенции, контроль 
над его деятельностью.

В-третьих, в случае недовольства ра-
ботой председателя парламента, соверше-
ния им противоправных или аморальных 
поступков, изменения партийной расста-
новки сил в парламенте, других причин 
(например, длительная болезнь) депута-
ты парламента могут без лишних прово-
лочек переизбрать председателя и соот-
ветственно – главу государства. 

С большой долей вероятности можно ут-
верждать, что выборы нового парламента 
будут влечь за собой смену председателя 
парламента, а, значит, и главы государства. 
Эту должность будет занимать, как прави-
ло, убеленный сединой, опытный и уважа-
емый депутат, работающий в интересах и 
государства, и общества.

Вариант упразднения института прези-
дентской власти имеет и «слабые» места. 
Основной недостаток состоит в том, что 
выполнение обязанностей главы государ-
ства станет дополнительной нагрузкой 
для председателя парламента. Другим не-
достатком является то, что утрата долж-
ности председателя парламента будет оз-

начать прекращение полномочий главы 
государства. На какое-то время – до вы-
боров нового председателя – государство 
останется без главы государства. 

Еще один недостаток предлагаемого ва-
рианта – неответственность председате-
ля парламента (он же - глава государства) 
перед народом. Он будет нести персо-
нальную ответственность перед парла-
ментом и перед избирателями, которые 
за него голосовали. 

Можно говорить и об иных недостат-
ках совмещения должностей председате-
ля парламента и главы государства. На-
пример, наш «глава государства» будет 
чувствовать себя несколько ущербно в от-
ношениях с президентами других стран. 
Правда, эту «ущербность» можно легко 
исправить, дописав к должности предсе-
дателя парламента два юридически значи-
мых слова – «Глава государства».

Но все недостатки предлагаемого реше-
ния перекрываются его очевидными «плю-
сами». И главный из них тот, что институт 
президентской власти перестанет быть ис-
точником и предпосылкой узурпации вла-
сти. Вместе с должностью президента лик-
видируется и весь обслуживающий его ап-
парат, в том числе военизированные под-
разделения. Отменяется «президентское 
право» вместе с указами, декретами, дирек-
тивами и распоряжениями. 

продолжение следует

нУжна ли БеларУси  
ПрезидентсКая власть?

Это еще один 
глобальный вопрос,  
который 
предстоит решить 
демократическим 
силам при определении 
дальнейшего пути.

эКономиКа

я ПредлагаЮ

белстат в галстуке  
протИв  
белстата в платье

михаил  
ПастУхов 

БелаПАН

Инфляция в Беларуси 
за семь месяцев 2012 
года составила 12% к 
декабрю 2011 года. 

Об этом сообщил председатель 
Национального статистического коми-
тета владимир зиновский 8 августа на 
заседании Совета министров, отмечает 
пресс-служба правительства.

«Больше растут цены на продоволь-
ственные товары (на 11,7%), меньше –  

на непродовольственные (на 6,9%), – ска-
зал Зиновский. – Думаю, что такие тем-
пы дают возможность выполнить тот 
прогноз, который планирует государство 
в текущем году, – в пределах 20-22%, цены 
можно в таких рамках удержать». При 
этом глава Белстата считает, что цены в Бе-
ларуси ниже, чем, к примеру, в России. «Мы 
это видим по розничному товарообороту 
в приграничных районах республики – Ви-
тебской и Могилевской областях. Там вы-
возится наш товар в соседние российские 
регионы. Но это неплохо, значит, больше 
надо производить», – подчеркнул он. 

Касаясь в целом итогов работы эконо-
мики в первом полугодии, Зиновский от-
метил, что основные показатели увеличи-
ваются. Речь идет о росте ВВП (на 2,9%), 
промышленного производства (на 8,5%). 
Растет также товарооборот, валовая про-
дукция сельского хозяйства. Но на этом 
фоне резко снизились инвестиции в ос-
новной капитал, в строительство. Отча-
сти это объясняется достаточно боль-
шой базой, достигнутой в 2011 году. Но 
данный факт также является следствием 
уменьшения бюджетного финансирова-
ния строительства, сказал Зиновский. 

БелаПАН

В национальном определении 
объем золотовалютных резервов сокра-
тился на 92,6 млн. долларов и на 1 августа 
составил 9 млрд. 762 млн.«На снижение 
объема золотовалютных резервов в июле 

2012 года оказало влияние погашение пра-
вительством и Национальным банком 
Республики Беларусь внешних и внутрен-
них обязательств в иностранной валю-
те», – говорится в сообщении.

В то же время «поддержанию уровня 
золотовалютных резервов способство-

вало сохраняющееся положительное 
сальдо покупки-продажи Националь-
ным банком иностранной валюты на 
ОАО «Белорусская валютно-фондовая 
биржа», а также рост цены золота на 
международном рынке драгоценных ме-
таллов». 

инфляция за семь месяцев  
составила 12%

золотовалЮтныерезервы БеларУси  
в иЮле соКратились

По итогам июля 2012 года золотовалютные резервы Беларуси в определении МВФ 
сократились на 99,3 млн. долларов США и, по предварительным данным,  

на 1 августа составили  
8 млрд. 230,2 млн. долларов США в эквиваленте, сообщил Национальный банк.

Фото 
zastavki.com
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В начале года в 
исследовании «Киловатты 

преткновения», подробно 
продравшись через 

частокол нормативов, 
тарифов, ставок и 

лимитов на потребление 
электроэнергии и преодолев 

бюрократические 
рогатки на пути перехода 

потребителя на двух 
тарифную системы 
оплаты, я пообещал 

через год доложить итоги 
собственного эксперимента. 

Условное название ему 
дала жена, назвав мои 

замыслы «детской игрой с 
государством».

Как на духу признаюсь: женская логика 
восторжествовала уже по итогам первых 
четырех месяцев эксперимента. В цифрах 
это выглядит так: мои кровные сотни ты-
сяч рублей, затраченные на приобретение 
электронного чуда техники, плюс сопут-
ствующие накладные расходы ежемесяч-
но приносят семье экономию менее 2000 
рублей. То ли еще будет, когда наступит се-
зон ранних осенних сумерек, а в пилипов-
ку в глухих лесах завоют волки.
о пользе  
проведения  
дорогостоящих  
экспериментов
Справедливости ради следует при-

знать, что есть от проводимого мною экс-
перимента и польза. А если быть более 
точным, то сопутствующий ему положи-
тельный эффект. 

Благодаря проведенному эксперименту, 
мы теперь знаем, что газета «ВК» прово-
дила его параллельно с внедрением АСКУ 
(автоматической системы коммерческо-

го учета) в многоэтажных домах печаль-
но известной процветанием педофилии 
и многолетним функционированием дет-
ской порностудии Ассоциации собствен-
ников «Юность – Орша». У этой конторы, 
попадающей под признаки не менее пе-
чально известной фирмы Остапа Бендера 
«Рога и копыта», масштабы были – не чета 
моему скромному эксперименту. Как па-
мятник бессмысленно зарытым в землю, 
а если быть точным, то в металлические 
ящики, деньгам налогоплательщиков в 
каждом подъезде, на каждой лестничной 
площадке дома № 115 по улице Могилев-
ской города Орша можно лицезреть элек-
тронные счетчики. Польза от их внедре-
ния исчисляется мизерным эффектом: 
квартиросъемщики освобождены от еже-
месячной необходимости снимать пока-
зания о количестве потребленных кило-
ватт. В автоматическом режиме все необ-
ходимые данные поступают на компью-
тер, который с абсолютным безразличи-
ем печатает на принтере сумму причита-
ющихся платежей.

При этом, обратите внимание, после 
проведения масштабного эксперимен-
та по квартирам разнесли листы опро-
са, собрали мнения жильцов, тихо и тай-
но от них перевели на оплату потребле-
ния электроэнергии по единому тарифу. 
Власть еще раз продемонстрировала, что 
ей наплевать на мнение граждан, какого 
бы вопроса оно ни касалось.

По моей просьбе в технические дета-
ли этого масштабного эксперимента под 
крышей Ассоциации «Орша – Юность» 
вникал депутат Оршанского городского 
Совета депутатов кандидат технических 
наук, директор Оршанских электросетей 
михаил юльевич лукьяненок. Перего-
ворив с ним по телефону, убеждаюсь: ди-
пломированный энергетик и практик, 
задрав штаны, не побежал вслед за мною 
участвовать в эксперименте с переходом 
на двух тарифную оплату. 

Аналогичный вывод можно сделать 
и из общения с другим хозяйственни-

ком, директором КУП «Племзавод Ре-
конструктор» Толочинского района пе-
тром Ивановичем догелем. Я встретил-
ся с ним на улице агрогородка Райцы, где 
в так называемых «президентских доми-
ках» проживают подчиненные ему дояр-
ки, животноводы и специалисты. К каж-
дому домику электроэнергия бежит че-
рез дорогостоящий многофункциональ-
ный электронный многотарифный счет-
чик, технические возможности которо-
го позволяют оплачивать потребляемую 
электроэнергию по льготному тарифу. 

Вот только является ли он льготным! 
Петр Иванович Догель из числа тех хо-
зяйственников, на которых каким-то чу-
дом держится аграрный сектор. Вопре-
ки всем законам экономики, этот сектор 
давно должен был рухнуть под тяжестью 
предъявляемых к нему санкций. Навя-
занная предприятию сверху установка в 
агрородке дорогостоящих электронных 
счетчиков лишь один мелкий, но такой 
поучительный пример.

По логике нашей политической систе-
мы, руководителей типа Петра Иванови-
ча Догеля надо критиковать и пригвож-
дать к позорному столбу: 

– Я вас не спрашиваю – почему! Я вас спра-
шиваю, почему вы, руководитель предпри-
ятия, имеющий штатного заместителя 
по идеологической работе, до сих пор не зна-
ете элементарных технических характе-
ристик электросчетчиков, установлен-
ных на вверенной вам территории?

Примерно в таком духе в нашей стра-
не идет разговор сверху вниз уже добрых 
полтора десятка лет. И энергосбереже-
ние, болтовня вокруг энергоэффектив-
ности в этом плане не исключение. Давно 
известно, что мышь, которая выросла на 
мельнице, шума жерновов не боится. На 
местах давно научились, подобно моей 
жене, различать свою выгоду и не торо-
питься с внедрением предлагаемых нов-
шеств и рекламируемых прожектов. Увы, 
отсутствие сопротивления снизу дорого 
обходится обществу. Просто мы не заме-

чаем тех миллиардов, которые вбухало 
государство в производство электрон-
ных счетчиков электроэнергии и переос-
нащение ими потребителей. 

Новые «Правила электроснабже-
ния…» с февраля нынешнего года разре-
шают подключение потребителей элек-
троэнергии только через электронные 
счетчики. Казалось бы, в этой связи уже 
сегодня, здесь и сейчас мы должны доло-
жить читателю сведения, сколько про-
центов квартир, индивидуальных жи-
лых домов оснащены новой чудо-техни-
кой. Как мы помним, в Ассоциации соб-
ственников жилья доля этого новшества 
составляет 100 процентов. 

В Толочинском же районе, по моим под-
счетам, установлено примерно 15  000 
электросчетчиков. Сколько из них име-
ют тавро «электронные, многофукцио-
нальные, многотарифные»? 

Звоню в местный энергосбыт и слышу 
в ответ:

– Мы не можем дать эту цифру! Неиз-
вестно, как вы ее будете использовать…

– А что этот показатель засекречен не-
ким нормативным документом? А исполь-
зовать я намерен его для критики суще-
ствующего политического режима во гла-
ве с Лукашенко. Ведь в нашей стране поли-
тическая деятельность, тем более во вре-
мя предвыборной кампании, не запрещена. 
Пока не запрещена… – возражаю я.

По моим подсчетам, на Толочинщине 
установлено несколько сотен электронных 
счетчиков. Задействовано на раздельный 
учет потребляемой электроэнергии всего 
два. Или, примерно, 0,05 процента.
Комментарии  
не излишни
По праву инициатора и исполнителя 

мелкомасштабного эксперимента позволю 
предложить читателю свои выводы и свой 
комментарий ко всему изложенному.

Неутешительный итог с дорогостоя-
щим экспериментом по внедрению ме-
ханизма экономии электроэнергии лиш-

ний раз подтвердил давно известную ис-
тину: нынешнему государству доверять 
нельзя. Еще более опасно доверяться 
«родному» государству.

Мы платим дорогую цену не только за 
доверчивое отношение к навязываемым 
сверху прожектам, но еще дороже опла-
чивается обществом молчание его ягнят.

Наша страна полностью соответству-
ет сегодня положению, о котором старик 
Маркс некогда заметил: она напоминает 
женщину, которую может изнасиловать 
в придорожной канаве первый встреч-
ный негодяй…

Тот, кто сомневается в подобном диа-
гнозе, пусть представит многоэтажный 
жилой дом по улице Могилевской в го-
роде Орша, где «идеолохи» обеспечива-
ли проведение широкомасштабного экс-
перимента по экономии электроэнергии, 
проводили опросы граждан, возносили 
на щит славы проходимцев из Ассоциа-
ции собственников и упорно не замеча-
ли сексуального насилия над детьми и 
поставленной на поток сексуальной экс-
плуатации несмышленышей. 

Диалектика реальной жизни такова, 
что в обществе все взаимосвязано. И если 
журналист вместе с активистами бес-
срочной кампании «Депутатов – к отве-
ту!» идет в многоэтажный дом, чтобы уз-
нать мнение жителей о причинах провала 
эксперимента с экономией электроэнер-
гии, но узнает о процветании педофилии, 
а чиновники, депутаты, «домкомы» го-
спожи Добрыниной и инженеры ЖЭУ по 
работе с населением этого не видят, зна-
чит, заржавела вся система в целом.

А еще это означает, что в стране рано 
или поздно, но созреют революционные 
изменения, и она взорвется… Чтобы из-
под обломков старого, выросли ростки 
инициативы граждан…

Апелляция чиновников к засекреченно-
сти всего и вся, начиная от количества элек-
тронных счетчиков и заканчивая случаями 
педофилии, – лишнее доказательство тому, 
что пора искать выход из тупика…

о Пользе эКсПериментов, 
или издержКи эКономии

исследования  
николая Петрушенко

Вадзім Баршчэўскі

Напрыканцы ліпеня – пачатку жніўня Культурна- 
асветніці цэнтр імя Язэпа Драздовіча зладзіў чарговы,  
ужо ХІХ па ліку пленэр. Гэтым разам ён быў прысвечаны  
вялікаму беларускаму пісьменніку Васілю Быкаву. 

Гэта 3-ці быкаўскі пленэр, які 
працягнуў працу над стварэннем мас-
тацкай быкавіаны. Час ідзе, нават дзяр-
жава ўспомніла нарэшце пра свайго ге-
ніяльнага, але апальнага сына, і як раз 
пад час працы на радзіме Васіля Улад-
зіміравіча, у Бычках Вушачскага раёну, 
прыйшлі звесткі, што ў падараваным 
удавой пісьменніка лецішчы пад Мінс-

кам будзе адчынены музей волата бела-
рускай літаратуры.

За восем гадоў, якія прайшлі з перша-
га пленэру, Бычкі сталі зусім ціхай вёскай. 
Не чуваць дзіцячых галасоў, не гучаць жа-
ночыя песні, не гудуць трактары і камбай-
ны. На працягу дзьвухкіламетровага па-
селішча большая частка хатак пакінутая. У 
суседняй Чарапоўшчыне хутка разбурает-

ся цудоўная сядзіба ў стыле мадэрн пачат-
ку ХХ стагоддзя, на якую сродкаў, як заўж-
ды, няма. Вось-вось канчаткова рухне ка-
лісьці вельмі прыгожы касьцёл у Селішчах. 
Калі так пойдзе, то праз кароткі час і маля-
ваць, акрамя муляжа быкаўскай хаты, буд-
зе няма чаго.  Таму і трэба спяшацца заната-
ваць цудоўную прыгажосць і высакародны 
дух гэтай зямлі.

БыКавУ

Фото автора

Фото автора
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А еще Михник часто повторяет своим 
друзьям вне Польши: «Мы должны созда-
вать коалицию против идиотов по обе 
стороны границы».

Это он о ком? 
Доцент российской Высшей школы 

экономики павел кудюкин как-то ска-
зал, что Адам Михник имеет в виду старый 
польский «повстанческий романтизм» с 
его пренебрежением к соотношению сил, 
презрением к реальной политике. Проще 
говоря, под «идиотами» со своей стороны 
границы он имеет в виду тех, кто в борьбе 
за демократию не хочет и не умеет учиты-
вать реальную обстановку, призывая лю-
дей участвовать в непродуманных авантю-
рах. А в последнем интервью российской 
«Новой газете» Адам Михник говорит еще 
некоторые вещи, над которыми не грешно 
бы задуматься и нам.

михник обо всем
о польше: 
«В Советском Союзе Польшу называ-

ли «самым веселым бараком социалисти-
ческого лагеря».

о яцеке куроне (лидер КОР): 
«…Он понял, что если будет бороться 

за свое место (среди лидеров оппозиции – 
А.Г.), то это станет несчастьем для ро-
дины. И он сказал себе: я не буду толкаться 
между первыми, идите первыми вы. Борьба 
амбиций лидеров – это происходило и про-
исходит во всех посткоммунистических 

странах. Не только в России.
Знаешь, я недавно спросил у одного 

из лидеров оппозиции – не скажу, в какой 
стране: «Как вы уживаетесь?» И этот 
лидер ответил: «У нас такой дружеский 
пир людоедов».

о российском государстве:
«В юности я был настоящим поль-

ским патриотом. И хотя в школе за-
ставляли учить русский язык, не хотел 
говорить по-русски и не говорил. Но, бла-
годаря вашим диссидентам, я выучил рус-
ский язык. И для меня русский язык – это 
не язык Брежнева, это язык свободы, это 
язык Сахарова, Солженицына, Высоц-
кого, Окуджавы, Трифонова, Войновича, 
Коржавина, потом Бродского…

Я ни одного плохого слова не сказал 
против русского народа. Никогда! Это 
мой принцип. Я вообще не говорю плохо о 
народах. Как бы плохо ни вело себя то или 
иное государство – надо вести себя по-
рядочно по отношению к людям, кото-
рые там живут. И всегда надеяться, что 
люди победят государство…

А без русских мы, поляки, никогда бы 
не были такими храбрыми. И потому я 
антисоветский русофил!

Когда я думал об Александре Иванови-
че Герцене или о тех, кто вышел на Крас-
ную площадь в 1968 году протестовать 
против ввода советских войск в Чехосло-
вакию, я говорил: Е.т.м.! Они же – герои! 
Они могут – а мы нет? Что мы, поляки, 
плохие славяне? Да мы, поляки, тоже хра-
брые! Мы – шляхта!

Роль русского диссидентского движе-
ния в нашей национальной амбиции была 
очень велика».

о российской оппозиции: 
«Несчастье России – это, по-моему, не 

только власть, но и оппозиция. Значит, 
общество еще не готово приветствовать 
свободу. Если вы не готовы вместе соеди-
няться – вы не готовы принять свободу».

о российской нации: «Вы – страш-

ная нация! Но не хуже польской. Вы дела-
ли плохо другим. Но вы об этом знаете. А 
мы – самые невиноватые в мире! Мы ни-
кому не делали ничего плохого. Ни украин-
цам, ни белорусам… Мы так о себе дума-
ем. Вот где разница!»

о комитетах защиты рабочих (кор)
«Вместо того чтобы поджигать пар-

тийные комитеты, создавай собствен-
ные комитеты; вместо того чтобы умо-
лять цензуру о снисхождении, публикуй 
книги за пределами досягаемости цензу-
ры; вместо того чтобы причитать, что 
в школах преподают фальсифицирован-
ную историю, организуй семинары и учи 
людей настоящей истории.

Когда боевые отряды аппарата безо-
пасности нападали на семинары «Лету-
чего университета», когда партийные 
каратисты и боксеры из Академии физ-
подготовки били студентов и препода-
вателей, многие из нас ощущали «воз-
растающую потребность в возмездии». 
А Яцек Куронь настойчиво и твердо по-
вторял: помните, палками мы не выигра-
ем войну с Советским Союзом…»

о роли интеллигенции: 
«Кстати, когда летом 1980 года на-

чалась Польская революция и из стачек 
рождалась массовая независимая рабочая 
организация «Солидарность», среди ее со-
ветников-интеллигентов была вся поль-
ская оппозиция. От демократических со-
циалистов и христианских демократов 
до крайних националистов.

о мести:
«Еще когда сидел в тюрьме, принял 

две присяги. Первая: я никогда не пойду в 
правительство. Вторая: никому не буду 
мстить».

об отношении к прошлому:
«Знаешь, в 1989 году, в процессе засе-

даний круглого стола, мы поняли, что у 
страны появилась надежда. Поняли, что 
единственный шанс для польской демо-
кратии – «испанский путь». Путь эволю-

ции от диктатуры к демократии через 
компромисс и национальное примирение. 
И сами себе сказали: «Амнистии – да! Ам-
незии – нет!»

Пусть о прошлом судит историк, пу-
блицист, художник, но не прокурор или 
следователь.

Так мы у себя в Польше пришли к «по-
литике жирной черты». Эту формулиров-
ку употребил Тадеуш Мазовецкий в своей 
первой речи на посту премьер-министра. 
Он предложил отделить жирной чертой 
прошлое от сегодняшнего дня. И устано-
вить в качестве критерия оценки чинов-
ников исключительно их компетенцию и 
лояльность к новому правительству. Ма-
зовецкого упрекали, что он в рамках «по-
литики жирной черты» хочет защищать 
коммунистов, воров и т. д. И до сих пор 
эта «политика жирной черты» вызывает 
у нас в стране споры».

мы о нас
…В последних числах июля члены 

Рады белорусской интеллигенции про-
вели в Витебске последнюю из встреч с 
региональной интеллигенцией и поли-
тическим активом Беларуси. До этого 
удалось побывать в Бресте, Гродно, Сло-
ниме, Светлогорске, Гомеле, Могиле-
ве, Кобрине. Всюду обсуждался один и 
тот же сюжет: необходимость консоли-
дации демократических сил в преддве-
рии очередных выборов и роль интелли-
генции, региональных организаций по-
литических партий и движений в этом 
процессе.

Подавляющее большинство участни-
ков этих встреч признавали необходи-
мость консолидации. И то же самое пода-
вляющее большинство утверждало, что в 
настоящий момент она невозможна.

Причины: 
– политические амбиции лидеров. А 

представителей самых малозначительных 
партий и движений, таких, как БХД, со-
циал-демократы, интересовало, в первую 
очередь, не единство, а несправедливое, с 
их точки зрения, невнимание именно к их 
лидерам, частично находящимся за решет-
кой и частично в политической опале.

– недостаток финансирования.
Если вы хотите, чтобы мы что-то де-

лали, дайте денег, – говорили региональ-
ные активисты… А так у каждого лиде-
ра свои источники и никто не хочет ими 
делиться…

– отношение к россии. Лидеры обви-
няют друг друга в пророссийскости – это 
одна из причин отсутствия единства. 

Звучал и еще один мотив: региональ-
ные организации при всем желании не мо-
гут воздействовать на столичные офи-

сы, поскольку те прекратят финанси-
рование. И тогда местные активисты оста-
нутся ни с чем: без работы и без денег.

Мотив солидный. Но он, по мнению ав-
тора, говорит в первую очередь, вот о чем: 
за последние полтора десятка лет в центре 
и регионах выращена категория политиче-
ских коммивояжеров, не умеющих делать 
ничего больше, кроме как собирать подпи-
си, организовывать пикеты и отбывать сро-
ки за решеткой по административным и 
уголовным делам. Многие из них никогда не 
работали по основной профессии и даже не 
имеют ее. Практически, кроме как тусовать-
ся в демократической «тусовке», они ничего 
больше не умеют. Они в полной зависимо-
сти от зарубежных грантов и, следователь-
но, от своих центральных офисов, через ко-
торые эти гранты идут.

От себя сформулировал бы так: основ-
ная проблема – отсутствие у оппозици-
онных политиков более или менее серьез-
ного опыта профессиональной, хозяй-
ственной и организационной работы. 

Не могу не привести по этому поводу 
мнение Владимира Ленина, который 27 
марта 1921 года на XI съезде РКП(б) со-
крушался, что коммунисты, захватившие 
власть в России, совершенно не подготов-
лены ни к управлению государством, ни к 
ведению хозяйства. Это, по его словам, «в 
подавляющем большинстве, подпольные 
«интеллигенты», «старые нелегальщи-
ки», «коммунистические литераторы» и 
«профессиональные журналисты», при-
выкшие разговаривать, писать партий-
ные статьи и сидеть по тюрьмам». Но 
ни в коем случае не строить, выращивать 
хлеб, мести улицы…

То есть, даже захватив власть (для 
чего, кстати, пришлось объединиться в 
многопартийное правительство), тог-
дашние «партийные трибуны» не умели 
ею воспользоваться во благо народа. 

А у наших современных интелли-
гентов, нелегальщиков с советским ста-
жем, демократических литераторов и не-
зависимых журналистов, специалистов 
по рассказыванию правды, привыкших 
«разговаривать, писать партийные ста-
тьи и сидеть по тюрьмам», шансов на 
власть пока ровно столько же, сколько у 
упитанного бычка черно-пестрой поро-
ды шансов не попасть на ближайший мя-
сокомбинат… А договариваться, строить 
совместные планы и совместными усили-
ями строить новое общество они все рав-
но не хотят. То есть, делают вид, что не мо-
гут… Но на самом деле – не хотят!

…Я думаю, что умница Адам Мих-
ник прав. Нам нужна коалиция не толь-
ко против идиотов от власти, но и против 
демократических идиотов.

адам михник  
– главный редактор  

польской ежедневной газеты 
«Газета выборча»,  

один из лидеров  
польской оппозиции  

во времена коммунизма. 
Антикоммунист  

с огромным стажем,  
он обычно называет  

два фактора, которые 
спасли Польшу  

от советского вторжения 
1981–1982 годов.  

Первый – рассудительная 
позиция руководителей 

«Солидарности»  
и католической церкви. 

Второй – политика 
Ярузельского, который 

не стремился к кровавой 
расплате и не провоцировал 
кровавой реакции реванша. 

И кто это говорит  
так о Ярузельском?  

Тот, кого Ярузельский  
не раз сажал в тюрьму.

страница   
анатолия  гуляева

Коалиция  
Против идиотов
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Такое рашэнне прынялі партыйныя з’езды, 
што адбыліся ў мінулыя выходныя, – паведамляе сайт 
prava.vitebsk.cc. 5 жніўня з’езд партыі левых “Спра-
вядлівы свет” зацвердзіў кандыдатуры ўсіх ахвотных 
балатавацца. З’езд Партыі БНФ 4 жніўня адмовіў у вы-
лучэнні паводле партыйных спісаў старшыні Глыбоц-
кай суполкі яраславу берніковічу. Партыйнае вы-
лучэнне стала другой спробай для рэгістрацыі ў яка-
сці кандыдата для мікалая петрушэнкі, актывіста 
з пасёлку Коханава Талачынскага раёну. Зарэгістра-
ваўшы ініцыятыўную групу па зборы подпісаў у Ар-
шанскай-Дняпроўскай выбарчай акрузе №27, ён неў-
забаве напісаў заяву пра скасаванне групы.

“Гэта быў акт пратэсту, – кажа Мікалай Пет-

рушэнка, – Я заявіў, што адмаўляюся збіраць под-
пісы за сваё вылучэнне на знак пратэсту супраць 
таго, што выбарчая камісія акругі №27 не зарэгіс-
травала ініцыятыўную групу Мікалая Статкеві-
ча. Заяву пра гэта я пакінуў у камісіі, а таксама 
накіраваў старшыні райвыканкаму Уладзіміру Дзе-
душкіну, які таксама збірае подпісы па гэтай акру-
зе. Цяпер да ўдзелу ў выбарах мяне рэкамэндуе пар-
тыя”. Мікалай Петрушэнка будзе балатавацца ў ін-
шай акрузе – у Аршанскай гарацкой №26. У рэгіё-
не ён вядомы і як партыйны актывіст, і як удзельнік 
кампаніі “Наш дом”.

А вось актыўнасць у кампаніі “Гавары праўду” для 
старшыні Глыбоцкай раённай арганізацыі Партыі 
БНФ Яраслава Берніковіча прывяла да цалкам су-
працлеглага выніку. Партыйны з’езд большасцю га-

6+4 У Віцебскай вобласці 10 чалавек  
будуць удзельнічаць у выбарах ад апазыцыйных партыяў: 6 левых і 4 бээнэфаўцы.

ласоў адмовіў яму ў вылучэнні кандыдатам ад Партыі 
БНФ менавіта за актыўны ўдзел у гэтай кампаніі. 

“Я зарэгістраваў ініцыятыўную групу па зборы подпісаў, 
не чакаючы партыйнага вылучэння. Таму на сённяшні дзе-
нь я і мая каманда прайшлі сотні кватэр у Наваполацку, 
сабрана каля 1 200 подпісаў. Усё гэта рабілася ў тым ліку і 
пад брэндам Партыі БНФ. Між іншым тыя, каго вылучылі 
на з’ездзе, не выкарысталі і ўжо не выкарыстаюць дадат-
ковай магчымасці размаўляць са сваімі выбаршчыкамі. 
А для мяне, дарэчы, сёлета пачалася ўжо трэцяя парла-
менцкая кампанія, у якой я ўдзельнічаю як партыец, пра-
пагандуючы партыйныя ідэі. Таму з’езд, я лічу, прыняў 
цалкам нелагічнае рашэнне. Куды больш лагічна было б 
ці ўключыць мяне ў партыйны спіс разам з іншымі, ці ўжо 
зусім выключыць з партыі як “крывадушніка” і “здрадніка”, 
– каментуе сітуацыю Яраслаў Берніковіч.

выБоры-2012

М. Петрушэнка Я. Берніковіч
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началось  
формИрованИе  
участковых  
ИзбИркомов
«ВК»
По материалам официальных сайтов.

Комиссии сформируют на заседаниях 
городских, районных исполкомов  
и администраций города Витебска. 

На этих заседаниях имеют право присутствовать представите-
ли политических партий, других общественных объединений, трудовых 
коллективов, граждан, которые выдвинули своих представителей в со-
став комиссии, представители средств массовой информации.

На место в комиссиях претендуют более 11,9 тыс. представителей трудо-
вых коллективов, партий, общественных объединений, граждан. Наиболь-
шее число кандидатов в комиссии выдвинула Коммунистическая партия 
Беларуси – 95 человек. Белорусская партия левых «Справедливый мир» – 
42. От появляющейся лишь в предвыборные кампании Республиканской 
партии труда и справедливости стремятся стать членами избиркомов 30 
человек, от партии БНФ – 25, от Белорусской аграрной партии - один.

Количественный состав комиссий в Витебской области составит, как и 
предусмотрено законодательством, от 5 до 19 человек. Сколько там бу-
дет представителей демократических партий и неправительственных об-
щественных объединений, можно предположить сразу: как показывают 
выборные кампании последних полутора десятка лет, максимум – двое-
трое. При этом будет утверждаться, что главными критериями отбора 
стали опыт, деловые качества претендентов, знание законов и авторитет 
среди избирателей. В то же время фамилии многих действительно опыт-
ных граждан, которые в свое время входили в состав комиссий и даже 
были их председателями, заместителями, секретарями, даже не будут вы-
носиться на голосование. Так что в обещанную треть состава комиссий от 
политических партий и других общественных объединений войдут ис-
ключительно коммунисты и близкие им аграрии да члены Республикан-
ской партии труда и справедливости. Разве что, на один-два участка про-
пустят левых из «Справедливого мира». Опыт и деловые качества проде-
монстрируют 80-ти летние ветераны вкупе с членами БРСМ. 

В Витебской области на предстоящих выборах созданы 898 участков 
для голосования, из них закрытых – 50 (48 – в больницах и стационарных 
лечебно-профилактических учреждениях, два - в воинских частях).

аўтухоў  
абскарджвае адказ  
ярмошынай 
prava.vitebsk.cc

Атрымаўшы адказ на сваю скаргу  
з цэнтральнай выбарчай камісіі, сябра 
партыі БНФ Леанід Аўтухоў з Гарадка,  
які вылучаецца ў дэпутаты праз збор 
подпісаў, звярнуўся ў Вярхоўны суд. 

Ён просіць суддзяў найвышэйшага судовага воргану краіны 
прызнаць незаконным рашэнне акруговай выбарчай камісіі, падтрыма-
нае старшынёй ЦВК. Таксама ён просіць вынесці асобнае вызначэнне ў 
адрас спадарыні лідзіі ярмошынай наконт недапушчальнасці парушэн-
ня Выбарчага кодэксу.

Інцыдэнт, які вымусіў апазыцыйнага палітыка накіраваць скаргу спярша 
ў ЦВК, а пасля ў Вярхоўны суд, адбыўся тыдзень таму. Леанід Аўтухоў звяр-
таўся у акруговую выбарчую камісію з заявай аб выдачы яму спісу ініцыятыў-
най групы дырэктара кадэцкай вучэльні ўладзімера шыцько, які, як і Аўту-
хоў, вылучаецца ў кандыдаты праз збор подпісаў па Віцебскай сельскай акру-
зе №21. Аднак у задавальненні просьбы, выкладзенай у заяве, яму адмовілі.

Леанід Аўтухоў хацеў азнаёміцца са спісам ініцыятыўнай групы па вы-
лучэнні Шыцько, бо мае падазрэнні, што падчас збору подпісаў мясцо-
выя ўлады выкарыстоўваюць так званы адміністрацыйны рэсурс. Вы-
баршчыкі, якія пражываюць на тэрыторыі акругі, паведамілі Аўтухову, 
што зборам подпісаў за Шыцько займаюцца старасты вёсак. Дзеля таго 
каб высветліць, ці ўваходзяць гэтыя вясковыя старасты ў склад ініцыя-
тыўнай групы па вылучэнні праўладнага прэтэндэнта ў кандыдаты (а то-
лькі апошнія, паводле заканадаўства, маюць права збіраць подпісы), ён і 
прасіў выбарчую камісію даць яму неабходныя звесткі.

Факт утойвання інфармацыі сябрамі акруговай выбарчай камісіі, на думку 
Леаніда Аўтухова, пацьвярджае тое, што цяперашнія парлямэнцкія выбары 
не з’яўляюцца ані адкрытымі, ані публічнымі. 

Александр Грумин

Простите,  
не смог сдержаться, 
и не процитировать 
младенцев-
брсмовцев,  
устами которых  
в тот раз возглаголела 
истина. Впрочем, 
сейчас передо мной 
задача стоит другая,  
и каково бы ни было 
мое отношение  
к выборам, 
постараюсь просто 
описать технические 
подробности.

в бинарном  
исчислении
Устройство Республики Бела-

русь (если это не география с тектони-
кой) прописано в Конституции Респу-
блики Беларусь, в Основном законе.

Поэтому любой из нас, если хочет уз-
нать, как устроен парламент страны или 
как часто туда избираются, должен взять 
тоненькую книжечку или открыть текст в 
интернете – и, вуаля, все становится ясно.

статья 90, первая в подразделе, называ-
емом со странным расположением знаков 
препинания «Парламент – Национальное 
собрание» (речь словно о музее, но в принципе 
так и есть), гласит: «Парламент – Нацио-
нальное собрание Республики Беларусь явля-
ется представительным и законодатель-
ным органом Республики Беларусь.

Парламент состоит из двух палат – 
Палаты представителей и Совета Ре-
спублики». Пока это ничего не говорит, 
но уже ясно, что депутаты поделены на 
две группы.

Следующая статья поясняет: «Состав 
Палаты представителей – 110 депута-
тов. Избрание депутатов Палаты пред-
ставителей осуществляется в соответ-
ствии с законом на основе всеобщего, сво-
бодного, равного, прямого избирательно-
го права при тайном голосовании».

Меня всегда восхищали люди, не под-
верженные стереотипам, и которые на во-
прос: «Не знаете ли, сколько времени?» - от-
вечают: «Знаю». Выше пример жизнеде-
ятельности такой группы. Ведь часто мы 
слышим: «начну с понедельника» или «до-
ведем до ровного счета и закончим». А то и: 
«Ставьте, дети, точку и – на перемену». 
Однако удивительно, что в своей принци-
пиальности создатели Палаты Представи-
телей не пошли совсем далеко и не сдела-
ли число депутатов равным 111-ти: голо-
совать было бы проще. А может, среди соз-
дателей Конституции 1996 года затесался 
программист- любитель Чехова? Ведь 110 в 
бинарном исчислении означает 6.

Может быть, изначально избираться 
планировали по районам? Их в Беларуси 
примерно такое же количество – 118. Но 
у них у всех разное население: могло по-
лучиться, что один человек представля-
ет Россонский район с населением в не-
сколько тысяч избирателей, а второй – 
Полоцкий с населением в 200 тысяч.

Предшественник Палаты, Верхов-

ный Совет, насчитывал от 360 до 260 де-
путатов. Скорее всего, в момент написа-
ния Конституции кто-то просто посчитал 
всех потенциально-лояльных депутатов и 
округлил до десятков.

священные  
числа
Вторая палата парламента есть Со-

вет Республики. На него мы можем вли-
ять только через местные Советы: каж-
дый областной Совет не позднее чем за 30 
дней до окончания срока действия пол-
номочий предыдущего Совета Респу-
блики тайным голосованием назнача-
ет в эту «ложу» 8 своих лучших предста-
вителей. А еще 8 лучших представителей 
(наверное, самых лучших) к ним сверху 
«добавит» личным указом Президент. 
И опять мы видим, что здесь поработа-
ли программисты: и 8, и 64 (столько се-
наторов получится в итоге) есть степени 
двойки, то есть числа для каждого про-
граммиста почти священные.

Кстати, в этом месте в Конституции 
есть двусмысленность: не разъясняется, за 
4 месяца до окончания полномочий какой 
именно палаты назначаются выборы. На-
писано во множественном числе – палат. 
Первая сессия ПП четвертого созыва со-
стоялась 27 октября 2008 года. Значит, вы-
боры должны пройти более чем за месяц 
до 27 октября 2012 года, то есть до 27 сен-
тября, но их нужно назначить на воскре-
сенье, таким образом, мы легко получаем 
дату, которую точно такими же астроло-
гическими расчетами получил и глава го-
сударства – 23 сентября. Но вот вопрос, а 
когда в таком случае пройдут выборы в Со-
вет Республики? Теоретически они долж-
ны пройти в будний день (так областным 
Советам проще заседать – кому хочется та-
щиться в воскресенье?), но до 27 сентября. 
Но назначить их тоже нужно указом – и до 
27 июня. Что собственно и произошло – 
читаем указ №277 от 18 июня 2012 года. 

Читаем меня дальше. Нет смысла пи-
сать про Совет Республики, так как уже 
очевидно, что обычному гражданину ни-
когда не стать его членом. Поэтому сфо-
кусируемся на Палате Представителей.

Депутатом ее может стать гражданин 
Республики Беларусь, достигший 21 года. 
Палата представителей занимается зако-
нодательными вопросами, а ее заседа-
ния, согласно статье 103, являются от-
крытыми. Правда, в это слабо верится.

Порядок деятельности Палаты пред-
ставителей, ее органов, депутатов Палаты 
представителей определяется Регламентом 
Палаты, который подписывается председа-
телем Палаты. Регламент этой Палаты при-
нят ее же постановлением 9 октября 2008 
года за номером 1033 – П3/IХ. Председате-
лем Палаты, кто не помнит, является Ан-
дрейченко В.П., бывший председатель Ви-
тебского облисполкома.

цифрология
Теперь немного технических подроб-

ностей. Население Беларуси составляет 
чуть меньше, чем 9,5 миллионов человек. 
Как известно, избирателями могут быть 
граждане страны старше 18 лет. Обычно их 
примерно 70% от общего числа населения. 
А поскольку даже на сайте Центризбирко-
ма данная информация либо засекречена, 

либо хранится в огромных завалах множе-
ства документов, возьмем цифру с выбо-
ров в Палату Представителей третьего со-
зыва в 2004 году. Кстати, цифра удивитель-
ным образом выросла за день голосования 
с 6914089 человек до 6988057 человек. Эх, 
сколько еще работы избирательным ко-
миссиям, если они умудряются потерять (а 
потом за один рабочий день «чудесным об-
разом найти») на каждом округе в среднем 
по 700 человек. Если мы разделим 6988057 
на 110, то получим среднее количество из-
бирателей в одном избирательном округе в 
63527 человек.

Ясное дело, не всюду эти шестьдесят 
тысяч совершеннолетних, не считая де-
тей, проживают компактно. Так происхо-
дит только в крупных городах с населением 
более 100 тысяч человек. В остальной мест-
ности избиратели рассеяны по деревням, 
и поэтому в один округ обычно объединя-
ют по нескольку районов области. Так в Ви-
тебской и Могилевской области всего по 
7 сельских округов, что говорит о крайне 
низкой плотности населения в этих реги-
онах. К примеру, чтобы собрать необходи-
мое количество избирателей в один округ, 
пришлось объединить аж четыре района 
Витебской области – Верхнедвинский, Рос-
сонский, Полоцкий и Миорский. И, наобо-
рот, в Гродненской области Волковысский 
и Слонимский округа всего лишь «порва-
ли» пополам Зельвенский район, вдобавок 
к своим одноименным.

Занимающиеся демографией и мигра-
циями эксперты утверждают при этом, что 
количество мигрантов из страны увеличи-
лось. Если вам лениво идти по ссылке и ис-
кать, кратко сообщу, что оценки экспертов 
превышают официальные цифры в десят-
ки раз и говорят, что ежегодно из страны 
уезжает до 150 тысяч активного трудоспо-
собного населения, то есть тех самых изби-
рателей, про которых писалось выше. Даже 
если считать с 2004 года (8 лет), то это со-
ставит 1.2 миллиона избирателей.

Подсчет голосов на отдельно взятом 
участке проводится таким образом: даже 
если в урнах не будет фальсифицирован-
ных бюллетеней (а такие бюллетени много 
раз были замечены на предыдущих выбо-
рах), все они вываливаются на стол и разгре-
баются членами комиссии. Каждый из них 
считает свою кучку, а затем записывает что-
то на бумажке и несет результаты председа-
телю. Никто не знает общей цифры, кроме 
председателя, который может скорректиро-
вать ее по своему усмотрению в любую сто-
рону. Поэтому настырные наблюдатели, ко-
торые пытаются контролировать ход под-
счета и спрашивать у отдельных членов ко-
миссии промежуточные результаты, сразу 
удаляются председателем с помощью мили-
ционера, как мешающие ходу проведения 
выборов. Вот тут председателю комиссии и 
пригодятся те уехавшие люди – для коррек-
ции результатов. Они никогда не приедут 
и не проверят свою подпись в журнале вы-
дачи бюллетеней, а больше сверить «дебет 
с кредитом» некому. И они все «проголосу-
ют» за нужного депутата от власти.

Но не будем о грустном. 
Будем о веселом: раз заседания Пала-

ты открытые, то нужно посмотреть, чем 
это они там потом будут заниматься?

Но об этом как-нибудь в другой раз. 

«выБоры-дУрыБоры», 
или заговор  
Программистов?

Фото   
zastavki. 
com

Пікет  
Л. Аўтухова 

па збору  
подпісаў  

у Гарадку.
Фота  

В. Аўтуховай
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Время в Витебске не пощадило не только ар-
хитектурные памятники. Историческая не-
справедливость позволила в нашем городе 
даже срыть заветную замковую гору. Горний 
замок, смешанный с кровью наших предков, 
стал засыпным материалом для выравнива-
ния ландшафта. Время уничтожает летопи-
си и сам язык, на котором они были написаны. 
имя – историческое  
достояние
Где-то в генетической памяти коренных го-

рожан – а были времена, когда и их остава-
лись единицы! – течет кровь двинских кри-
вичей, летописных литвинов, шляхты и ко-
ролей, тутэйшых и ничейных. Витьбичи, 
витьбуки, витебляне и витебчане, спасибо 
вам за то, что через тысячелетия вы пронесли 
старинное название нашего города!

Витебск, он же Видбеск, он же Витепск, он 
же Витпеск… Что твое имя несет потомкам? 
Старая сказка для туристов и детей о том, что 
название города пошло от имени реки Витьба 
– не подлежит никакому оспариванию. Толь-
ко кто может хотя бы приблизительно обо-
значить смысловую нагрузку слова «витьба»? 
В последние десятилетия в России доволь-
но часто проводятся научные и околонауч-
ные исследования о некоем всеобщем прая-
зыке и смыслах звуков как знаков и символов. 
Уже распространена версия о том, что в дои-
сторические, да и в исторические времена сло-
ва делили не на корни, приставки, суффиксы и 
окончания, а на буквы, слоги, сочетания букв. 
«Аз Бога Ведаю», «Добро Есть Жизнь» – это 
обычная азбука, которую учил каждый шко-
ляр до начала ХХ столетия, была еще и азбукой 
божественного откровения и добра. 
азбука реки
Итак, В-И-Т-Б-А. Само собой разумеется, «в» 

– это ведание, веды, что-то более глубокое, чем 
просто з-нания. Это в латинской транскрипции 
«V» – вита, сама жизнь и уверенное ее продол-
жение. Это знак победы, выраженный в сложен-
ных V-образно пальцах. Это как «еще польска 
не згинела», как «жыве Беларусь», как «мы побе-
дим»! Буква «В» - это всепобеждающее ведание. 
А когда далее стоит протяжная «И», эта победа 
простирается на времена и пространства. Ведь 
недаром «вита» – это жизнь во всем своем бо-
гатстве и многообразии. «Витамины» – дающие 
и обогащающие жизнь. Получается, что «вИ» – 
торжество живого знания.

С буквой «т» немного сложнее. Однако она 
и в латинке, и в кириллице, и (особенно!) в 
рунах сохранила и свое изображение, и зна-

чение. В ней смысл жизненной составляю-
щей углубляется до мировоззрения, до фи-
лософии. И пришел этот смысл из еще пер-
вобытного общества. Когда появился пер-
вый рабочий инструмент в руках человека, 
с чего, собственно, и начался прогресс, и за-
родилась человеческая культура. Это потом 
люди изобретут колесо. А сначала его надо 
было вырубить. Буква «Т» – это молот Тора, 
это топор, это и есть тот самый первый ин-
струмент, данный людям богами. Знак, дан-
ный Творцом, сотворившим Твердь, для тво-
рения людьми собственных судеб. Боевыми 
топорами обозначали неприкосновенные 
границы собственных земель. Итак, «вИт» 
– не просто жизнь, а жизнь в протяженно-
сти, определяемой мудростью. И не где-то 
там, а тут, на месте вбитой в самую середину 
литеры «Т». Как вам смыслы: «вить» – нити 
судьбы или «витой» – замысловатый, не сра-
зу распознаваемый, требующий времени для 
размышления и разгадывания?

б, буки – вторая буква-слово в азбуке. В 
этом слове наши предки выражали буду-
щее как неизбежность, которая могла быть 
как хорошей, так и ужасной. Эта неизбеж-
ность не подчинялась людской корректи-
ровке. Она была подвластна только богам. 
Недаром само слово «бог» начинается с бук-
вы «Б». И эта буква означала посыл к боже-
ственному началу. А уж «восклицание, вы-
ражающее, по Брокгаузу, удивление, изумле-
ние» – «БА». «Ба» в переводе с арабского оз-
начает «(О,) отец!». И даже в древнеегипет-
ской мифологии это одна из двух душ египтя-
нина. И не просто так: открытое и протяжное 
«А-а-а» – фактически первый звук, который 
до сих пор произносит новорожденный, вхо-
дящий в этот мир. Наверное, именно «А-а-а» 
произнес Адам, когда осознал, что он сотво-
рен и уже вошел в новый мир. азъ – началь-
ная буква алфавита, которая обозначает «Я». 
Ее смыслом издревле является слово «изна-
чально» и несет начала всего прекрасного.

Путем классического сложения получает-
ся, что город Витебск был поставлен на реке 
Витьба, которая несла в священные воды Эри-
дана жизненную мудрость, заданную на века. 
Земля, твердь, очерченная молотом Тора, 
здесь была под особым божественным по-
кровительством рождения истинного зна-
ния. Быть может, это земля, где происходит 
божественное творение человеческого нача-
ла. Здесь можно поставить знак вопроса. Каж-
дый для себя может сам, как сон по соннику, 
разгадать смыслы названия реки и города, в ее 
честь названного. Только древние греки, опи-
сывая места в окрестностях Эридана, не про-
сто так упоминали, что там, в священных ро-
щах, живут потомки богов… Поговаривают, 
что и само его величество алфавит пришел к 
нам от греков. Так что в буквах они точно раз-
бирались. И знали еще в те далекие времена, 
когда даже букв еще не было, что, как корабль 
назовешь, так он и поплывет.

Сергей Буткевич

мышоноК
Льдом покрылась 

вся река
Наподобие катка.
Встали звери на коньки
И столпились у реки.
И мышонок, хоть и мал,
Тоже к речке прибежал,
Всех зверюшек растолкал
И, совсем как сомолёт,
Лихо вылетел на лёд.
Всполошилась 

мама-мышь:
– Ты куда? 

Вернись, малыш!

Поскользнёшься, 
упадёшь!

Ох, уж эта молодёжь…

снегири
После бешеной метели
Ветки елей побелели,
И на них, как фонари,
Загорелись снегири.
Вот какие снегири –
Цвета утренней зари!
Не случайно эти пташки
Носят красные рубашки:
Кавалерам не претит
Перед дамами франтить.

А вот снегирихи –
Вовсе не франтихи.
Их наряд не ярок,
Словно у кухарок.
Как увидишь снегирей,
Накорми их поскорей!
Дай им зёрнышек немного
Или хлебных сухарей
Подкрепиться на дорогу...
Пусть они их поклюют
И от счастья запоют.
Как прекрасны снегири!
Их на мушку не бери!
Нет от этих птиц вреда
Никому и никогда.

имя города
О Витебске печатали повести и фотоальбомы.  
Его любили и от него отрекались. Марк Шагал вознес имя  
нашего города до всемирной славы. О нем знают многие.  
И… никто ничего не знает. Однажды о нем кто-то сказал: 
«Это город, которого нет». И – был прав на сто процентов.

светлана  
БаранКовсКая 

Было это осенью 1812 года, ког-
да французы, отступавшие из горо-
да Красного, направились на Оршу 
и Дубровно. В ночь на 6(18) ноября 
разъезд, посланный Л. Давыдовым, 
перехватил французского офице-
ра-курьера, который вез донесение 
майора бланкаро маршалу бертье. В 
нем была полная информация о дей-
ствиях подчинявшегося офицеру 
подразделения. 

«Узнав о числе войск его по ведо-
мости, приложенной при рапорте, 
я рассудил, что поиски, предприни-
маемые партизанами против от-
стающих колонн главной армии, мо-
гут без осуждения быть неудачны-
ми (плетью обуха не перешибешь), но 
что нападение на отдельную часть, 
столь необходимую французской ар-
мии, каково кавалерийское депо, над-
лежит произвести с полною уверен-
ностью в успехе, дабы тем лишить 
кавалерию неприятельскую лучших 
всадников и почти всего имущества 
– генералов, штаб- и обер-офицеров 
армии, – писал впоследствии Д. Да-
выдов. – Рассуждение сие побудило 
меня, во-первых, отсрочить нападе-

ние на депо, ровно вшестеро сильнее 
моей партии, во-вторых, немедлен-
но отослать перехваченные мною бу-
маги в главную квартиру». 

Партизанский командир попро-
сил подкрепление: полк пехоты и два 
орудия. Получив их, он двинулся в 
направлении Копыси. Д. Давыдов 
«скрытно» остановился в шести вер-
стах от местечка, при деревне Сме-
танке, выжидая удобного времени 
для нападения. Вскоре ему стало из-
вестно, что французы готовят пере-
праву через Днепр. 

Дождавшись, когда  половина не-
приятельских войск уже оказалась 
на другом берегу реки, он напал на 
остававшихся в Копыси. Было это 
9 (21) октября. Французы явно не 
ожидали этой атаки, растерялись и 
не могли оказать хоть какого-нибудь 
сопротивления. 

«...Чеченский с Бугским сво-
им полком прибрались вдоль бере-
га и явились в тылу <...>, среди го-
рода, у переправы, – тогда все ста-
ли бросать оружие, отрезывать 
пристяжки у повозных лошадей и 
переправляться где попало вплавь 
на противоположный берег. Мгно-
венно река покрылась плывущими и 
утопающими людьми и лошадьми, 
– писал Д. Давыдов. – Берега оной и 
сама она завалилась фурами, каре-
тами и колясками. Желая дать вре-
мя рассыпанным по городу казакам 
моим окончательно очистить ули-
цы от неприятеля, я остановился с 

резервом на площади у самого бере-
га и велел привести ко мне мэра (го-
родничего), определенного в город 
сей французами <...> Вскоре наезд-
ники мои очистили от неприятеля 
улицы. Я собрал полки и, невзирая на 
стрельбу, производимую с против-
ного берега, пустился двумя толпа-
ми вплавь чрез Днепр, проплывая, 
так сказать, справа и слева линию 
стрелков, защищавших переправу. 
Еще мы не коснулись до берега, как 
большая часть сих стрелков при-
шла в смятение, стала бросать ору-
жие и кричать, что они сдаются. 
Мы переправились. Я отрядил сот-
ню казаков для забрания сдавшихся 
в плен  <...> и сбежавших в разброде 
через столбовую белорусскую дорогу. 

Вся партия пустилась за остат-
ками депо, направление которого 
показывали нам брошенные фуры, 
повозки и отставшие пехотинцы 
от главной массы, состоявшей уже 
не более как в двести пятьдесят ря-
довых и офицеров, ибо все разбре-
лись по лесам, погибло в реке, поколо-
то казаками и захвачено ими в плен. 
Сих последних было шестьсот рядо-
вых и, помнится, около десяти офи-
церов».

В Копыси Д. Давыдов пробыл до 
12(24) ноября. А затем вместе с дру-
гими партизанскими отрядами на-
чал вновь преследовать отступаю-
щие части наполеоновской армии.

арКадий 
ПодлиПсКий

Поэт-Партизан

из Книги  
«славного времени 

год героичесКий»  
(отечественная  

война  
1812 года  

на витеБщине)

Одна из страниц боевой 
биографии  

героя  
Отечественной войны  

1812 года  
поэта-партизана 
дениса давыдова  

связана  
с Витебщиной.

наш гидоКно в минУвшее

Песочница
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Мы, автовладельцы, 
хорошо знаем, что 
такое автомобильная 
развязка и для чего 
она служит. Это 
признак хорошей или 
достаточно хорошей 
дороги, а в городе 
развязка в двух уровнях 
спасает ситуацию с 
пересечением крупных 
потоков, отчего 
уменьшаются пробки 
и время на преодоление 
маршрута.

Вячеслав Урбан

Двухуровневые развязки в стра-
не не редкость – их хватает и в окрестно-
стях Витебска. Но вот Минск отрапорто-
вал о «первой в республике трехуровне-
вой развязке»! Это, скажем так, стало бы 
гигантским достижением в отрасли, если 
бы все было так, как об этом объявлено.

Но разберемся по порядку.
Дороги начали строить в древности. 

Если две дороги пересекаются, то полу-
чается перекресток. Пересечение двух 
дорог нуждается в регулировке, даже 
если там раз в час встречаются два трак-
тора. Для этого придумано правило – так 
называемая «помеха справа». Однако 
если на перекрестке становится слишком 
много «тракторов», то, уступая одним, 

другие могут простоят и целый час. Без 
светофора не обойдешься. 

Простой светофор хорошо регулирует 
потоки, если потоки постоянны. А если 
они зависят от времени, эффективность 
светофора падает. И с распределением та-
ких неравномерных потоков легко справ-
ляется круговое движение: все едут по 
кругу в одном направлении и сворачи-
вают только вправо. Круговое движение 
очень помогает и тогда, когда к перекрест-
ку сходятся более четырех дорог.

Города развиваются, и со временем мо-
жет получиться так, что круговое дви-
жение перестает нормально справлять-
ся с каким-то одним перегруженным на-
правлением. В этом случае такое направ-
ление выделяют: над круговым движени-
ем строится путепровод.

Иногда из архитектурных или ландшафт-
ных соображений круговое движение под-
нимается выше транзитного направления. 
Так сделано в Вильнюсе, где сходятся улицы 
Гяляжине Вилко, Осло и проспект Савано-
рю. Так было сделано и на пересечении про-
спектов Жукова и Дзержинского в Минске. 
Теоретические преимущества – два малень-
ких изогнутых путепровода вместо одного 
длинного, да, пожалуй, и все.

При строительстве Южного обхода Виль-
нюса известное многим Минское шос-
се было продлено как раз до описываемого 
выше перекрестка, а поскольку это дорога – 
фрагмент сквозной трассы, то поток со сто-
роны Минска нужно без препятствий на-
править на Каунас. Для этого через круговое 
движение третьим уровнем была перебро-
шена металлическая рампа длиной почти 

400 метров. В итоге, первым уровнем про-
шла одна трасса, третьим – вторая, а средин-
ным вторым уровнем оказалось кольцо для 
изменения направления.

То же самое сделано и в Минске: точно 
такой же рампой проспект Дзержинского 
переброшен через весь старый перекре-
сток. И мы имеем три уровня: проспект 
Жукова, проспект Дзержинского и кольцо 
между ними. Однако есть разница.

Если в Вильнюсе к вышеописанному пе-
рекрестку сходится пять направлений, и 
именно поэтому невозможно сделать мно-
гоуровневую развязку без значительно-
го удорожания, то в Минске мы видим ба-
нальное пересечение двух многополосных 
улиц и круговое движение между ними. 
Очевидно, что круговое движение здесь 
– шаг в прошлое. Тем более что «лишних» 
улиц на перекрестке нет. Гораздо эффек-
тивнее было бы сделать классическую «ро-
машку», потому что места для этого доста-
точно. Это бы увеличило эффективность 
проезда данного перекрестка (нет пере-
сечения направлений, как на кольце), но, 
правда, пропал бы так широко разрекла-
мированный «третий уровень», и развяз-
ка стала бы классической двухуровневой.

В итоге имеем якобы сверхсовремен-
ное сооружение, которое при более под-
робном разборе превращается в развяз-
ку, аналоги которой в окрестностях Мин-
ска появились еще в 80-е годы.

Представьте себе выпуск нового бело-
русского велосипеда с пятью колесами. 
Зачем пять колес? А кто его знает? Зато 
впервые в мире!

раз – вязали, два – вязали?

авторУБрКа

Много существует на земле 
круговых транспортных развя-
зок, но самая запутанная из них 
находится в английском городе 
Свиндон. 

Это подлинное чудо инженер-
ной мысли было возведено в 
1972 году. Помимо основного 
кольцевого разворота развязка 
включает в себя еще 5 (пять!) до-
полнительных, причем по цен-
тральному кольцу можно раз-
ворачиваться только против 
часовой стрелки, а по дополни-
тельным кольцам – наоборот. 

Развязка кажется страшно за-
путанной, и, попав на нее впер-
вые, многие водители теряют-
ся, но удивительно функцио-
нальна. Она до того поразила 
воображение автомобилистов, 
что ее прозвали «Волшебной 
круговой развязкой», а британ-
ская поп-группа ХТС посвяти-
ла ей песню English Roundabout.

Фото tut.by

Фото touristrail.ru 

Вадим Соснин

Борисовчане чувствовали себя боль-
шими хозяевами на поле в Ньиредьхазе. 
Уже на 25-ой минуте острый пас Виталия 
Родионова использовал Дмитрий Мозо-
левский. 

Угроза поражения по сумме двух мат-
чей (первый, напомним, закончился со 
счетом 1:1) вынудила венгров раскрыть-
ся и дала возможность довольно уверен-
но вести атаки нашим футболистам. По-
стоянные нарушения и апелляции к су-
дьям привели к удалению на 57-ой мину-
те защитника хозяев Балажа Николова. 
И через две минуты Александр Володь-
ко замкнул острую передачу Александра 
Глеба.

Следующего соперника БАТЭ опреде-
лит жеребьевка 10 августа. Если борисов-
чане добьются победы, то, как и год на-
зад, выступят в групповом турнире Лиги 
чемпионов. Поражение отправит коман-
ду в групповой турнир Лиги Европы.

На послематчевой пресс-конфе рен-

ции главный тренер борисовской коман-
ды Виктор Гончаренко заметил: «Несмо-
тря на не совсем удачный результат пер-
вой игры, в команде и близко не наблюда-
лось нервозной обстановки и упадниче-
ских настроений. Мы были очень уверены 
в себе. И еще. Сегодня мы убедились, сколь 
большое значение имеет фактор Алек-
сандра Глеба».

«Мы хорошо научились анализиро-
вать первый матч противостояния и 
находить слабые стороны в рядах сопер-
ника», – объяснил тренер причину за-
метного улучшения игры команды.

«Считаю, что мы хорошо построи-
ли сегодняшнюю игру. Перед матчем мы 
высказывали опасения насчет того, как 
сложно угадать с составом. Мне кажет-
ся, нам удалось определить оптималь-
ный стартовый состав. То же самое могу 
сказать и о тех футболистах, которые 
вышли на замену. У нас сегодня на поле 
была команда,  умеющая и знающая, как 
обороняться, а вместе с тем находить 
бреши в рядах соперника, чтобы прово-

дить атаки и завершать их», – отметил 
Гончаренко.

«Естественно, хотим вновь про-
биться в групповой турнир Лиги чемпи-
онов. Тем более опыт выступлений там у 
нас хороший. Да и людей у нас достаточ-
но, чтобы спокойно играть на два фрон-
та — в чемпионате страны и Лиге чем-
пионов», – приводит слова главного тре-
нера официальный сайт БАТЭ. 

Несмотря на поражение, запомнил-
ся решительной и неординарной игрой и 
«Гомель». Команда не стала отсиживать-
ся в обороне и удивила многоопытных 
англичан постоянным атакующим на-
пором. Тренерам «Ливерпуля», просмо-
тревшим и проанализировавшим пре-
дыдущие матчи гомельчан, пришлось по-
ломать голову над тем, как остановить 
эту совершенно преобразившуюся ко-
манду. Смелость, к сожалению, город не 
взяла, но заставила местных болельщи-
ков по окончании матча долго аплодиро-
вать своим игрокам. И вправду: «лучше 
умереть стоя, чем жить на коленях».

Борисовский БАТЭ, 
обыграв в гостях 

венгерский «Дебрецен» 
2:0, вышел  

в стадию плей-офф 
Лиги чемпионов УЕФА. 

«Гомель» уступил  
на своем поле  
английскому 

«Ливерпулю».  
Обе команды  

показали хороший 
смелый футбол.

ПоКазали смелУЮ игрУ

медальный 
зачет 
олимПиады

Всего с 28 июля  
по 7 августа 
разыграно 200  
из 302 комплектов 
наград.  
Медали на счету 
спортсменов  
73 стран: 

место, страна з с б

1 китай 34 21 19
2 сша 30 19 21
3 великобритания 22 13 13 
4 южная корея 12 5 6 
5 россия 10 18 20 
6 франция 8 9 11 
7 Италия 7 6 4 
8 германия 6 14 7 
9 казахстан 6 0 1 
10 нидерланды 5 3 6 
11 австралия 4 12 9 
12 Иран 4 3 1 
13 венгрия 4 2 3 
14 кндр 4 0 1 
15 куба 3 3 1 
16 беларусь 3 2 3 
19 украина 3 0 6 
34 грузия 1 1 1 
37 литва 1 0 1 
45 азербайджан 0 1 2 
45 армения 0 1 2 
49 эстония 0 1 1 
61 молдова 0 0 2 
65 узбекистан 0 0 1

сПорт

Фото fcbate.by
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снова марс

выпуЩен последнИй  
фИнскИй  
телефон NOKIA
28 июля стало известно, что компания 
Nokia остановила производство  
 на своем последнем финском заводе, 
который расположен в городе Сало.

Это связано с реструктуризацией корпорации, предусматрива-
ющей закрытие предприятия и перенос производства в азиатские 
страны. На данный момент завод ещё частично будет функциони-
ровать, и полностью закроется только в сентябре месяце. Для 780 
работников, которые будут впоследствии уволены, Nokia подгото-
вила программу помощи, в рамках которой будет выплачена ком-
пенсация и оказана помощь в поиске нового рабочего места.

Всего же финская компания намеревается сократить пример-
но 3,5 тысячи рабочих мест в Финляндии и более 6 тысяч по всему 
миру. Тем самым Nokia планирует сэкономить около 2 миллиар-
дов долларов к концу следующего года.

CHROME «упал»
По данным Net Applications,  
к концу июля пользователей Mozilla 
Firefox прибавилось. 

Правда, по сравнению с июньскими показателями, всего лишь 
на 0,1 процента, что в итоге составило 20,16% от общего числа 
пользователей браузерами. Значительно уступил свои позиции 
Chrome. Показатель его опустился с 19,08% до 18,88%.

Как и прежде Internet Explorer продолжает лидировать, но так-
же медленно и  верно теряет своих пользователей. Доля IE в июле 
сократилась с 54,02% до 53,93%. На четвертом месте среди самых 
популярных браузеров находится Safari, увеличив свою попу-
лярность на 0,2%: его доля составляет теперь 4,93%.

Традиционно пятёрку популярных веб-обозревателей замыка-
ет продукт из Норвегии – Opera: его положение за месяц практи-
чески не изменилось – около 1,6%.

HTC  
больше нет в корее,  
NOKIA: «до свИданИя,  
россИя»
В конце июля у двух компаний  
произошли  
значительные и неприятные события.

Компания HTC закрыла своё представительство в Южной Ко-
рее, мотивировав этот шаг тем, что более не может конкуриро-
вать с Samsung на рынке этой страны. Представители HTC призна-
ли факт, что её смартфоны продаются очень слабо, аналитические 
компании же представили цифры: доля «умных телефонов» тай-
ваньского производителя на корейском рынке едва достигает 2%.

Вслед за новостью от HTC финская корпорация Nokia объяви-
ла о закрытии своего последнего фирменного магазина в России. 
Данный шаг – это действие по ранее озвученному стратегическо-
му плану: еще весной компания решила закрыть в России фир-
менную сеть розничных магазинов и сосредоточиться на прода-
жах через интернет и с помощью ритейлеров. 

К слову, большая часть бывших магазинов финской компании 
будет переоформлена в магазины фирменной сети Samsung.

памятнИк  
стИву джобсу:  
«спасИбо, стИв!»

Вслед за новостью о том, что памятник  
Стиву Джобсу хотят установить  
в Санкт-Петербурге, пришла 
аналогичная новость из Одессы.

Мэрия города решила поддержать инициативу студентов мест-
ного университета по установке скульптурной композиции в 
честь стива джобса. 

 «Это очень актуально, свежо и своевременно. Сегодня, в век 
взрыва информационных технологий, Стив Джобс – кумир мо-
лодежи, полностью изменивший мир. Это талантливый изобре-
татель, в заслугах которого современному человеку сложно усом-
ниться. Поэтому мы сказали «да» такой скульптурной компози-
ции», – отметила вице-мэр Одессы елена павлова. 

Местом для двухметрового памятника под названием «Спасибо, 
Стив!» станет территория перед фасадом студенческого общежития. 

флюгерок
Он живёт в соседнем подъезде.
У нас – шапочное знакомство.
Ему за пятьдесят, а он всё Серёжа, до 

отчества никак не дотягивает, хотя пы-
жится изо всех сил казаться значитель-
ным и важным.

Помню его, одного из последних вы-
пускников минской партийной школы, 
с начала лихих девяностых. С партби-
летом в кармане на чём свет стоит крыл 
коммунистов и прогнивший режим, ри-
торически вопрошая: «Когда закончит-
ся этот бардак? Как быть? Что делать?»

Он прибился к социологической 
службе телезавода, проводил опросы на-
кануне президентских выборов, по кото-
рым вчистую выходило, что решитель-
ная победа будет за тогдашним премье-
ром Вячеславом Кебичем. И очень оби-

жался, что газеты не печатают его «объ-
ективные» данные.

Но неожиданно в президентское 
кресло плюхнулся бывший директор со-
вхоза Александр Лукашенко. Теперь Се-
рёжа радовался, что не появлялся на га-
зетных полосах со своими опросами.

Вскоре его назначили начальником 
горисполкомовского отдела по распре-
делению путёвок в дома отдыха, санато-
рии и на курорты среди чиновников, по-
дуставших на государственной службе.

Серёжа уже не видел меня в упор, лишь 
снисходительно кивал издали, приветствуя 
и одновременно обозначая дистанцию.

Одно время он практически исчез с 
моего горизонта. Устроился идеологом 
на деревообрабатывающее предприятие. 
Когда уж совсем было не уклониться от 
встречи, бросал на ходу: «Работаем! Не-
когда лясы точить…»

Но и идеолог из него не получился.
Сейчас он снова узнаёт меня издале-

ка, спешит навстречу и протягивает руку.
Вопросы задаёт всё те же: «Когда за-

кончится этот бардак? Как быть? Что 
делать?»

Чувствую, назревают перемены.
У Серёжи на них особый нюх.
Ветер меняется.

накануне
Полундра! Свистать всех наверх!
По порядку номеров – рассчитайся!
В холодильнике – два рёбрышка ме-

сячной заморозки, полбанки варенья и 
«дежурное» яйцо класса «С» с критиче-
ской датой на скорлупе.

Морковка с луком отсутствуют напрочь, 
зато есть зубчик чеснока и пара картофелин 
с проклюнувшимися ростками. Макароны 
приказали долго жить ещё дня три тому.

А вот соль, сахар, спички – НЗ на ген-
ном уровне. Хлеб – в сухарях, но попада-
ются ломтики и помягче.

Поскрести по сусекам – найдётся 
горсть гречки, немножко пшёнки и ку-
бик говяжьего бульона на косточке. Чай-
ные пакетики можно использовать и по-
вторно. Воды в кранах – хоть залейся, но 
сдерживают счётчики.

Раздражает всякое упоминание о рын-
ке или магазине.

С соседями лучше не встречаться.
Сигареты в пачке уже не трутся плот-

ненько друг о дружку, а болтаются враз-
брос, поодиночке. Значит, выбрасывать 
окурки из пепельницы рановато.

На мобильнике – обещанный платёж.
На календаре – пятое число месяца. Если 

ничего не случится – завтра получка.

Олег Бука

Температура на его поверхности 
колеблется от -120 до +20 (что сравнимо 
с Антарктидой на Земле), там есть вода и 
когда-то текли бурные реки в большущий 
марсианский океан. Поэтому успешный 
запуск разработанного белорусами спут-
ника, называемого в народе «Белка-2», уто-
нул в массе сообщений об успешной посад-
ке международного аппарата «Curiosity» 
(что в переводе означает «любопытство»). 

Сам аппарат несколько напоминает два 
предыдущих, один из которых еще работа-
ет («Opportunity»), но теперь ровер больше 
по размерам, по массе (на Земле – 900 кг, на 
Марсе – 340 кг, что больше, чем все преды-
дущие марсоходы, вместе взятые), питает-
ся от некоего подобия ядерного реактора и 
способен жить независимо от Солнца. Не-
достаток света как раз стал виной потери 
связи с марсоходом «Spirit».

Точность всей операции поражает: еще 
в космосе последняя коррекция двигате-
лем для точности попадания в атмосферу 

Марса не понадобилась, так как все пре-
дыдущие были отработаны идеально. По-
садка проходила в несколько этапов: клас-
сическое аэродинамическое торможение 
для снижения скорости с космической до 
атмосферной (всю нагрузку в этой ситуа-
ции принял на себя щит, который сгорел и 
был отброшен), потом – парашют, а затем 
пришла очередь небесного крана – техно-
логии, которая еще не применялась.

Над поверхностью Марса парашют был 
отстрелен, платформа зависла на реактив-
ных двигателях, а марсоход был спущен на 
поверхность с помощью нейлоновых тро-
сов, затем тросы были обрезаны пироножа-
ми, а платформа ушла «погибать» в сторону.

Предыдущие марсоходы на последнем 
этапе садились внутри надувного «мячи-
ка», а затем аккуратно съезжали с плат-
формы. «Любопытство» коснулся Марса 
своими собственными колесами.

Связь с марсоходом поддерживает-
ся через спутник Mars Reconnaissance 
Orbiter, который работает на орбите 
Марса уже несколько лет (это к вопросу 
о последовательности в исследованиях), 
имеет большие энергетические возмож-
ности и ретранслирует данные на Землю.

Он же следил за посадкой аппара-
та в реальном режиме, поэтому это пер-
вая миссия на Марс, которая снималась 
не только с аппарата, но и извне. Посмо-

треть ее можно было на сайте НАСА. Че-
рез сервис ustream.tv за посадкой наблю-
дали более 200 000 зрителей.

Компьютер «Любопытства» имеет мощ-
ность, сравнительную с обычным смарт-
фоном, но аппарату, который передвига-
ется на 4 сантиметра в секунду, больше и 
не надо, тем более, что этот компьютер за-
щищен от радиации, холода и жары.

На данный момент в «Любопытство» 
уже закачано «марсианское» программ-
ное обеспечение, которое заменило «поса-
дочное», аппарат сделал пробную поездку, 
протестировал фотокамеры, в том числе и 
в цвете, а также попробовал свою «руку».

Космос

БывалинКи

It-новости

Константин 
северинец 

за окном

Марс, как планета  
земного типа,  
сильно возбуждает 
фантастов,  
привлекает умы 
ученых и заставляет 
космические 
агентства 
вглядываться  
в его сторону. 

Внутренннее  
устройство  
марсохода. 
Фото 
habrahabr.ru

Ученые 
возле трёх 
типов  
марсоходов. 
«Curiosity» – 
самый  
большой.
Фото 
wikipedia.org
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КрасКи авгУста девУшКа номера

Погода в витеБсКе

фотофаКт

наш 
крым

Вадим Соснин

Естественно, этот замечательный 
полуостров принадлежит Украине, 
однако граждане нашей страны 
обживают его в короткие летние 
отпуска на протяжении десятилетий –  
о, память!.. В советские времена 
поездка в Крым означала полноценный  
и престижный отдых.  
И неважно, что для многих  
он проходил в брезентовых палатках 
на пустынных степных  
или скалистых берегах – о, море!..

Когда-то молодые – вдвоем, потом –  
с детьми, теперь уже со внуками  
и правнуками плещутся в нем наши 
соотечественники – о, жизнь!..
Сами названия курортных мест 
звучат как песня: Евпатория, Ялта, 
Алушта, Гурзуф, Массандра, Ливадия, 
Коктебель, Партенит… – о, сказка!..
За новогодним столом заискрится  
в бокале сохраненное с лета  
ароматное крымское вино – о, счастье.
Турция, Египет,  
Тунис, Сейшелы, Кипр…
О, Крым!База «Солнышко»  

у Евпатории

Дом Чехова в Ялте

Набережная Ялты

Партенит Ливадия

Фото  
нашего читателя  

из Орши


